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С 1 июля началось 
добровольное внесе-
ние пользователями в 
систему данных об уро-
жае зерна, а с 1 сентября 
предоставление такой 
информации станет обя-
зательным. Под угро-
зой административного 
(штрафы!) или даже 
уголовного наказания 
для всех, кто занимается 
производством, хранени-
ем, транспортировкой и 
реализацией зерна.

Каждый килограмм 
злаковых должен быть 
тщательно взвешен, учтен 
- и в Минсельхоз соответ-
ствующее донесение. За-
чем? Чтобы не допустить 
каких-либо махинаций и 
приписок. Искажение ста-
тотчетности - большой 
грех, вот власти и решили 
проявить бдительность. 

Такое в нашей истории 
уже случалось. Как раз на 
колхозных полях. «Закон 
о трех колосках» - такое 

название получило в на-
роде постановление ЦИК 
и СНК СССР от 7 августа 
1932 года «Об охране иму-
щества государственных 
предприятий, колхозов 
и кооперации...». Власти 
вступили в борьбу с «рас-
хитителями социалисти-
ческой собственности» и 
так закрутили гайки, что 
за три поднятых на поле 
колоска можно было 
схлопотать до десяти лет. 
На полях были соору-
жены дозорные вышки. 
Конные разъезды пря-
тались в засадах. И, как 
обычно, перестарались.

Генпрокурор СССР Вы-
шинский в декабре 1935 
года потребовал пересмо-
треть дела всех осужден-
ных по закону от 7 авгу-
ста. Из 115 тысяч дел в 91 
тысяче случаев наказание 
было признано неправо-
мерным, и освобождено 
почти 40 тысяч человек.

Организация сегодняш-
ней властью контроля и 
учета «колосков» может 
обернуться почти анек-
дотом. «Фермерам гово-
рят, что для них новация 
ничего не будет стоить. 

Это ложь. Чтобы узнать, 
сколько собрано тонн, 
зерно надо взвесить, а в 
фермерских хозяйствах 
весов нет и никогда не 
было, - рассказывает кан-
дидат экономических наук 
Игорь Абакумов. - Значит, 
их надо купить (стоят они 
под 2 миллиона рублей) 
или ехать кланяться в 
агрохолдинг. А это мо-
жет быть и 10, и 50 кэмэ 
в одну сторону. Тратятся 
время, топливо, опять же 
грузовики ездят туда-сю-
да, а комбайн простаивает 
- у мелких фермеров нет 
лишних машин. В убороч-
ную крестьянину поесть 
некогда, не то что о еже-
дневных отчетах думать». 

И в США, и в Евро-
пе существуют службы 
Минсельхоза, которые 
занимаются статистикой. 
Приезжают к фермеру, 
он сообщает, сколько 
собрал, чиновник запи-
сывает и отправляет дан-
ные в министерство. Это 
там! У нас свои обязан-
ности государство при-
вычно повесило на рабо-
тяг. В смысле - крестьян.

Павел Максимов

Дело о колосках

Мусорной отрасли 
России нужно еще 

450 млрд рублей 
инвестиций. Та-

кую цифру назвал 
главный по мусору, 

гендиректор ППК 
«Российский эколо-
гический оператор» 

(РЭО) Денис Буцаев. 

И ошарашил: уже к 
2024 году необходимо 
создать 850 объектов в 
сфере обращения с ТКО. 
Но на фоне грандиозно-
сти этой задачи нынче у 
нас еще и конь не валялся.

С чем сегодня у нас хо-
рошо, так это с мусором. 
В смысле - плохо. То есть 
его завались, в избытке. 
И если использовать 
мусор как бесплатное 
сырье, то это, почитай, 
золотое дно. Собирай 
либо задаром, либо даже 
с доплатой, перераба-
тывай - и торгуй вволю. 
Прибыль будет капать 
круглосуточно.

Именно такие краси-
вые картинки рисовали, 
начиная в РФ в 2019 году 
мусорную реформу. Но 

картинки быстро поблек-
ли, уступив место серой и 
пахучей реальности.

«У нас 181 региональ-
ный оператор, и только 
считанное количество 
имеет обязательства по 
строительству инфра-
структуры. Этот элемент 
почему-то выпал из поля 
зрения властей субъек-
тов, которые в первую 
очередь заинтересованы 
в строительстве», - отме-
тил Буцаев. «Почему-то» 
- явно риторическое. А 
то в РЭО не знают, как с 
началом реформы появ-
лялись в регионах мусор-
ные операторы?

Их выбор на конкурс-
ной основе должен был 
способствовать борьбе 
с коррупцией и крими-
налом в данной сфере. 
По факту же во многих 
субъектах РФ соответ-
ствующий тендер вы-
играли фирмы, которые 
и раньше занимались 
сбором мусора, причем 
самым дешевым и вред-
ным - вывозом отходов 

на свалки. У переработ-
чиков совсем другой 
подход - раздельный 
сбор ТКО, для которого 
нужно заморачиваться 
созданием инфраструк-
туры, установкой допол-
нительных баков, вкла-
дывать деньги и т. д. 

Оттуда же и другая 
проблема, обозначенная 
главой РЭО: «В начале 
2019 года регионы уста-
новили тарифы на вы-
воз волюнтаристским 
способом. Кто сколько 
захотел, столько и уста-
новил. Обоснование 
хромало, разрыв в тари-
фах был колоссальный». 
Он подчеркнул, что «в 
подавляющем числе 
субъектов к концу 2019 
года не оказалось инве-
стиционной составляю-
щей в тарифах». То есть 
плату для жильцов за 
вывоз помоек подняли 
в разы, но деньги эти не 
поступали на создание 
инфраструктуры.

А где были в это вре-
мя федеральные власти? 

Ждали, что свалки сами 
собой превратятся в 
кучи денег?

Эксперты сегодня с 
удивлением констатиру-
ют, что созданы исчер-
пывающие финансовые 
и законодательные ин-
струменты, однако от-
расли по-прежнему не-
обходимо полтриллиона 
рублей на строительство 
мощностей переработки 
ТКО. О том же пред-
упреждают и участники 
рынка ТКО.

Бизнес по переработ-
ке отходов у нас еле те-
плится в первую очередь 
потому, что нет сырья. А 
сырья не будет без раз-
дельного сбора мусора.

В правительстве го-
товят новый механизм 
привлечения инвестиций 
в мусорные проекты. 
Однако по странному 
стечению обстоятельств 
регионам с низкой кре-
дитоспособностью сред-
ства достанутся в по-
следнюю очередь. И они 
еще долго будут утопать 
в своем мусоре.

Григорий Алексеев

ВВЕРХ ПО ЛЕСТНИЦЕ, 
ВЕДУЩЕЙ ВНИЗ 
Глава Совета Федерации Валентина 
Матвиенко призвала премьера Ми-
хаила Мишустина адаптировать си-
стему управления к новым реалиям, 
в которых из-за санкций оказалась 
страна. Системы подбора кадров 
практически нет, у сегодняшних 
руководителей нет профильного об-
разования и должного опыта, посе-
товала спикер.

«Нужна кадровая перезагрузка, 
призыв на госслужбу антикризисных 
менеджеров - людей, способных при-
нимать решения, брать на себя ответ-
ственность и имеющих практический 
управленческий опыт», - заявила она. 
Совсем уж наверх указывать пальцем 
Валентина Ивановна не стала, оста-
новившись на уровне замминистров: 
«Контакты с ними показывают, что не 
все имеют профильное образование и 
достаточный опыт». 

Кажется, в США родилось изрече-
ние: «Если ты такой умный, то почему 
такой бедный?» Применительно к ны-
нешней ситуации в России смысл этой 
фразы мог бы выглядеть так: «Если 
страна так богата ресурсами, почему в 
ней столько бедных?» 

Тут стоит обратиться к опыту СССР, в 
котором ресурсы были примерно те же, 
но столько бедных не было. Зато суще-
ствовали четкие принципы подбора и рас-
становки руководящих кадров. Бывший 
нарком, министр земледелия СССР Иван 
Бенедиктов рассказывал, что при Сталине 
продвижение в высшие эшелоны управле-
ния осуществлялось только по политиче-
ским и деловым качествам. «Главным кри-
терием являлось умение человека на деле 
и в кратчайшие сроки изменить ситуацию 
к лучшему. Никакие соображения личной 
преданности и близости к вождю, так на-
зываемый блат, не говоря уже о семейно-
родственных связях, в расчет не брались». 

Существовавшая в те годы система 
подбора и расстановки кадров приво-
дила к тому, что на ключевых постах в 
государстве оказывались наиболее та-
лантливые и подготовленные в профес-
сиональном отношении люди. 

Ситуация с руководящими кадрами 
сильно изменилась, когда в России ры-
ночные отношения хлынули не только 
в экономику, но и во власть. Система 
подбора кадров была сломана. Бывший 
вице-премьер Александр Лившиц, от-
ветственный за экономический блок в 
правительстве, жаловался, что не может 
согласовать ни один серьезный доку-
мент: в вице-премьерах и министрах си-
дят выдвиженцы финансовых и прочих 
кланов, они визируют лишь те проекты, 
в которых заинтересованы их «хозяева». 
А интересы у всех разные. Тупик.

Сегодня при продвижении по карьер-
ной лестнице преобладают шкурные 
принципы: большие чиновники протал-
кивают на хлебные места своих родствен-
ников, из-за этого стремительно растет 
число некомпетентных «начальников», 
которые изначально не способны управ-
лять столь большой страной, как Россия.

Они лезут вверх, а страна ползет вниз. 
При всех ее богатствах и перевалившем 
за 20 миллионов количестве бедных. 

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

6,5 иностранцев и лиц без гражданства с начала 2022 года встали на учет в мигра-
ционной службе, сообщается в сводке МВД России. Это почти вдвое больше, чем 
год назад (3,9 млн человек)! По мнению экспертов, статистика МВД де-факто означает, 
что ковидный минимум пройден и число иностранных работников в РФ возвращается 
к прежним уровням. По оценкам мониторинга экономической ситуации в России, как 
и раньше, абсолютное большинство среди находящихся в РФ иностранцев составляют 
граждане стран СНГ: по сравнению с 2019 годом их доля выросла с 86 до 91%.

Деньги на свалках

млн

Федеральная государственная информа-
ционная система «Зерно» была создана 
осенью прошлого года постановлением 

правительства для прослеживаемости зер-
на и продуктов переработки зерна. Удиви-

тельно, но детали этой программы напоминают 
всем известный документ от 1935 года - «Закон о 

трех колосках».
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В последнее время 
одним из главных 

героев дискуссий в 
отечественном истеб-

лишменте стало им-
портозамещение. Оно 

и понятно - западные 
санкции и уход ино-

странных компаний из 
РФ выявили острую 

зависимость россий-
ской экономики от 

импорта. 

Импортозамещение полу-
чило в РФ официальный ста-
тус в августе 2015 года. Вла-
сти реагировали на санкции 
из-за бугра, которые посыпа-
лись после событий на Укра-
ине в 2014-м и нашего ответа 
на эти события. 

Государство определило 
некий стратегический пере-
чень продукции с наивысшим 
приоритетом импортозаме-
щения в ключевых отраслях. 
Наиболее зависимыми от им-
портного сырья и комплек-
тующих оказались сельское 
хозяйство, машиностроение 
и сфера информационных 
технологий. Доля импорта 
там доходила до 90%. 

Сейчас выясняется, что с 
тем перечнем правительство 
сильно поскромничало. В 
свежем докладе НИУ ВШЭ 
«Новые контуры промыш-
ленной политики» говорится, 
что в РФ зависимость от им-
порта в конечном потребле-
нии наиболее высока (более 
50%) в товарах текстильной 
промышленности и фарма-
цевтики, в электрооборудо-
вании, авто, компьютерах. В 
бумажной и химической про-
дукции, а также в металло-

продукции ее уровень варьи-
руется от 30 до 50%.

Доля иностранной добав-
ленной стоимости в этих от-
раслях превышает 50%. При-
чем в основном это импорт 
из тех стран, которые сейчас 
присоединились к санкци-
ям против России. Быстро 
найти альтернативных по-
ставщиков будет сложно, а 
на самостоятельную замену 
«выпадающих» компонентов 
и материалов уйдут годы, ут-
верждают экономисты.

Похоже, семь лет в прави-
тельстве либо не слишком 
старались, либо замещали не 
то, что нужно было в первую 
очередь. 

Год назад, выступая на 
коллегии Минпромторга, ви-
це-премьер Юрий Борисов 
сообщил, что на тот момент 
Россия потратила на импор-
тозамещение порядка 2 трлн 
рублей. А весной года ны-
нешнего во время отчета в 
Госдуме главу Счетной пала-
ты депутаты спросили, про-
веряло ли ведомство, куда 
ушли эти немалые деньги и 
какие принесли результаты? 
Алексей Кудрин не ответил, 
потупив взор. 

Чуть позже, в ходе ПМЭФ 
председатель Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров заявил: «У 
нас была программа модерни-
зации с 2014 по 2021 год, сейчас 

кто-то это помнит? Пусть Си-
луанов скажет, сколько денег 
дали за эти семь лет на это са-
мое импортозамещение. Мы 
по-прежнему отчитываемся 
планами, и это самое страшное. 
Привезли станок из Китая, по-
красили - это локализация. Это 
наша правда, не мечты. Если 
будут строить мост в экономи-
ческое будущее те же самые, 
кто занимался импортозаме-
щением, то какая разница?!»

По словам Макарова, кон-
куренция в мире идет уже не 
за дешевый труд, а за качество 
государственного управления. 
Но при этом он ехидно подчер-
кнул, что «единство управлен-
ческой команды нашего госу-
дарства просто впечатляет».

Действительно, достаточно 
обратить внимание на полные 
противоречий высказывания 
российских топ-управленцев. 
Министр экономического раз-

вития Максим Решетников 
на том же ПМЭФ попросил 
присутствовавших ответить 
для себя на вопрос, какую 
экономику в России строят, и 

подтвердить приверженность 
принципам последних 20 лет. 
«Если подтвердим, тогда будет 
понятно, что не надо с импор-
тозамещением пытаться го-
сударству залезать в каждую 
отрасль и пытаться бизнесу 
все просубсидировать, - ска-
зал он. - Давайте создадим ус-
ловия для реального бизнеса, 
не будем ему мешать, и тогда 
все пойдет». В смысле все само 
рассосется?

А вот заместитель пред-
седателя правительства Дми-
трий Чернышенко сначала 
резко заявил, что Россия по-
пала в колониальную «техно-
логическую зависимость от 
Запада», причем сделала это 
добровольно, а затем указал, 
что на этом самом Западе 

70% инвестиций в исследо-
вания и разработку делает 
бизнес, а в России, наоборот, 
государство. «Государство 
у нас сейчас не очень каче-

ственный заказчик, я имею 
в виду гражданский сектор», 
- отметил он. Так куда будете 
рулить, господа чиновники?

Далее. «В моменте мы 
утратили доступ к отдельным 
товарам, технологиям, ком-
плектующим. Но это не явля-
ется сигналом для тотального 
импортозамещения, - утверж-
дает глава госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов. - В 
партнерстве с ведущими за-
рубежными компаниями мы 
создавали современные авто-
мобили, лайнеры Superjet и 
МС-21 и другую современную 
продукцию». 

Ответ спикера Совета Фе-
дерации Валентины Матвиен-
ко: «Этот Sukhoi Superjet 100 
сделали. И кому он нужен? 
Он не годится для региональ-
ных перевозок. За рубеж ни-
кто не покупает. Самолет на 
самом деле на 80 процентов, 
если не больше, зарубежный. 
И чего мы достигли?»

Эй, наверху! Вы сначала 
договоритесь между собой, 
как и чего делать, а уж по-
том выдавайте нам сверху 
команды! 

«Есть надежда на автома-
тическое наступление этого 
самого импортозамещения, 
просто потому что это очень 
нужно, и вроде есть деньги, - 
утверждает аналитик Андрей 
Паршев. - Но обсуждение 
проблем импортозамещения 
обычно вырождается в спо-
ры о том, где взять эти самые 
деньги. А ведь это не главное. 
Главное - это грамотное целе-
полагание. А иначе... Никакой 
ветер не будет попутным для 
того, кто не знает, куда плыть». 
Сильно сказано. А кто у нас 
знает, куда нам всем плыть?

Григорий Алексеев

КСТАТИ

Похоже, семь лет в правительстве либо 
не слишком старались, либо замещали 
не то, что нужно было в первую очередь. 

Китай по-прежнему 
считается одним из 

главных партнеров и 
союзников России. Но 

экономисты отмеча-
ют факт: за май экс-

порт из Поднебесной в 
нашу страну снизился 

на 38%. Значит ли это, 
что азиатский сосед 

постепенно поворачи-
вается в сторону 

Запада? 
В прошлом году четверть 

всего импорта в Россию по-
ступила из Китая. Это были 
грандиозные сделки на сум-
му 73 млрд долларов. В фев-
рале, после начала событий 
на Украине, Пекин заявил, 
что продолжит поддержи-
вать нормальные экономиче-
ские отношения с Москвой. 
Однако к концу мая экспорт 

китайской продукции в РФ 
уменьшился на 38%. Более 
того, Китай, формально не 
присоединившийся к санкци-
ям, начал их вводить. 

Крупнейшие банки КНР 
приостановили сотрудниче-
ство с россиянами. Банкиры 
жаловались, что азиатские 
партнеры прямо не заявля-
ют о прекращении финан-
совых операций, но просто 
не отвечают на телефонные 
звонки и электронные со-
общения. Закрыто воздуш-
ное пространство для само-
летов из РФ, если это Boeing 
или Airbus. Практически до 
нуля сократились поставки 
компьютерной техники. Это 
особенно странно: высоко-
технологический сектор Ки-
тая и сам находится под санк-
циями США, поэтому ничего 
не потеряет, если нарастит 
продажу электронного обо-

рудования. Но на практике 
получилось наоборот. А в на-
чале лета в Поднебесной от-
ключили и вещание россий-
ских телеканалов. 

Можно ли в таких усло-
виях называть Китай союз-
ником и партнером? «Для 
крупных китайских компа-
ний главное - ни в коем слу-
чае не испортить отношений 
с США и Евросоюзом, пото-
му что для них экономически 
это самоубийство», - считает 
политик и бывший зампред 
ельцинского правительства 
Сергей Шахрай. Последние 
два года он работает в КНР, 
поэтому хорошо знает ситу-
ацию. 

Пекин боится помогать 
Москве, чтобы не лишить-
ся доступа к американским 
и европейским технологиям 
и к рынкам, где он продает 
свою продукцию. По словам 
Шахрая, крупные компании 
на самом деле очень скрупу-
лезно исполняют западные 
санкции против России. Если 
они не будут этого делать, 
то китайская экономика 
сразу потеряет 1,5 трлн дол-

ларов. Интересно, что даже 
спецоперацию на китайском 
телевидении комментируют 
крайне политкорректно - с 
точки зрения европейской, 
украинской и российской. 
Зрители вольны сами выби-
рать, какой позиции придер-
живаться. 

Шахрай поясняет, что в 
экономике и политике есть 
такое понятие, как «конку-
рентное партнерство». Если 
совместные усилия приносят 
выгоду обеим странам, то 
страны считаются партне-
рами. Но при этом они мо-
гут конкурировать в других 
сферах. Словом, где выгод-
но - мы друзья, где не очень 
- враги. Примерно так вы-
глядит сегодняшняя ситуация 
в отношениях России и КНР. 
Но точек соприкосновения 
может стать куда меньше: 
торговые отношения России 
и Китая составляют 150 млрд 
долларов в год, а у Китая с 
США - более 800 млрд, с Ев-
росоюзом - более 900 млрд 
долларов в год. Разница меж-
ду Россией и коллективным 
Западом больше, чем один к 

десяти. «КНР никогда не бу-
дет вести себя как самоубий-
ца и рвать торгово-экономи-
ческие отношения с США 
и Евросоюзом ради России. 
Это не в стиле Китая», - уве-
рен политик. 

Вероятно, Запад тоже не 
стремится к экономической 
войне с такой мощной дер-
жавой. «США тихонечко, под 
ковром, снимают ограниче-
ния против КНР, введенные 
Дональдом Трампом. Напри-
мер, в апреле были отмене-
ны импортные пошлины на 
350 видов китайских това-
ров, поступающих в США. 
Стоимость одного этого ре-
шения, по самым скромным 
оценкам, составила 70 мил-
лиардов долларов. И таких 
решений принято уже не-
сколько», - заявляет Шахрай. 
По его мнению, бравурные 
заявления российских обще-
ственных деятелей о том, 
что Восток нам поможет, по 
меньшей мере неверны. «Ки-
тай нам не союзник, а конку-
рентный партнер», - заклю-
чил политик. 

Наталья Владимирова

КАК ЗАМЕСТИТЬ 
НЕЗАМЕСТИМОЕ

КИТАЙ: СОЮЗНИК ИЛИ КОНКУРЕНТ?
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Речь идет об инцидентах в 
июле 2019 года, когда десять 
боевых кораблей США ока-
зались в окружении целого 
роя неопознанных объек-
тов. Это длилось несколько 
часов, а затем повторялось 
до конца месяца. Мигающие 
разно цветными огнями дро-
ны зависали и ускорялись, не 
отставая от кораблей ВМС.

Заместитель директора 
военно-морской развед-
ки Скотт Брей постарался 
успокоить публику. Он за-
явил о своей уверенности в 
том, что эти неопознанные 
объекты являлись обычны-
ми дронами.

Однако кинорежиссер-до-
кументалист Джереми Кор-
белл, взявший интервью у 
моряков, утверждает, что 
экипажи кораблей отвергают 
официальную версию. Они 
рассказывают, что это были 
стопроцентные НЛО, демон-
стрировавшие невероятные 
возможности, на которые не 
способны даже самые продви-
нутые беспилотники. «Мне 
нет дела до того, были ли это 
дроны, настоящие НЛО или 
чайки с навешенными на их 
крылья фонариками, я хочу 
получить ответ на фундамен-
тальный вопрос: известно ли 
нам, кто их контролировал?» 

- говорит Корбелл. Он пред-
упредил, что если правитель-
ство не сможет определить, 
кто стоит за этой силой, про-
вал разведки «затмит наши 
ошибки, допущенные в связи с 
событиями 11 сентября».

Командование ВМC США 
отказалось признать, что за-
снятые на видео и зафикси-
рованные радаром в 100 ми-
лях от побережья Сан-Диего 
летающие объекты являлись 
образцами невероятно про-
двинутой иностранной техно-
логии или имели внеземное 
происхождение. Военно-мор-
ская разведка повела себя 
очень странно: на днях она 
опубликовала заявление для 
прессы, в котором говорится, 
что НЛО в действительности 
являлись квадрокоптерами и, 
скорее всего, были запущены 
с находившегося поблизости 
грузового судна, зарегистри-
рованного в Гонконге.

На видео, снятом моряками, 
можно рассмотреть сфериче-
ские объекты. Они поднима-
лись на высоту 21 000 футов, 
уходили в верхние слои атмос-
феры или, наоборот, ныряли в 
океан и находились в воздухе 
более четырех часов. Выясня-
ется, что командование раз-
решило применить средства 
борьбы с беспилотниками, 

но не удалось сбить ни один 
из них, бессильными были и 
установки радиоэлектронной 
борьбы.

Судно из Гонконга было най-
дено у причала в калифорний-
ском Лонг-Биче в 100 милях 
от места инцидента, его эки-
паж утверждал, что не запу-
скал никаких беспилотников. 
Загадкой является источник 
энергии для этих объектов, по-
зволявший им летать на высо-
ких скоростях, забираться на 
большие высоты и подолгу на-
ходиться в полете. Ничего по-
добного ученые еще не созда-
ли. Новейшие квадрокоптеры 
могут выполнять такие энер-
гозатратные маневры лишь на 
протяжении очень ограничен-
ного времени.

Военные сейчас все валят 
на происки китайцев, указы-
вая, что их грузовое судно 
Bass Strait следовало во время 
инцидента с дронами побли-
зости от американских кора-
блей и с помощью беспилот-
ников отслеживало действия 
экипажей, добывая разведы-
вательные данные. Но объ-
екты появились еще до под-
хода китайцев и продолжали 
находиться в воздухе уже по-
сле того, как судно зашло в 
Лонг-Бич. Объекты провели 
серию скоординированных 
маневров, направленных на 
боевые корабли.

На оснащенный крылаты-
ми ракетами Bunker Hill наце-
ливались десять непознанных 
объектов, на эсминец Ralph 
Johnson - также не менее деся-
ти, четыре из них отметились 
на радаре. Корбелл призывает 
Пентагон всерьез восприни-
мать происходящее, так как 
Америка может подвергнуть-
ся нападению неизвестной 
высокоразвитой сущности, 
оперирующей совершенно не-
уязвимыми аппаратами.

Фильм британского 
кинорежиссера Гая 
Ричи «Операция 
«Фортуна» убрали 
из проката из-за 
того, что в фильме 
действуют укра-
инские гангсте-
ры: кинокритики 
сочли этот факт 
негативно влия-
ющим на образ 
украинцев.

Стало известно, по-
чему поклонники зна-
менитого Гая Ричи не 

могут посмотреть его 
последний шпионский 
боевик «Операция «Фор-
туна», снятый за 125 
миллионов долларов. 

Западная цензура поло-
жила этот блокбастер 
на полку. Не помогли ни 
громкое имя режиссера, 
ни участие в ленте ки-
нозвезд - Хью Гранта и 
Джейсона Стейтема.

Ожидалось, что этот 
впечатляющий боевик 
сделает миллиардные 
сборы, но среди персо-
нажей фильма оказалась 
банда украинских бое-
виков. Редакторы пы-
таются убрать из ленты 
упоминания о националь-
ности гангстеров. По 
сценарию украинский 
криминальный синди-
кат покупает новейшее 
убойное оружие. Влия-
тельного миллиардера 
- западного оружейно-

го барона - играет Хью 
Грант, ему противостоит 
герой Стейтема, пыта-
ющийся сорвать сделку. 
Интересно, какую стра-
ну будет представлять 
эта банда в новом вари-
анте? Ричи уже предла-
гали заменить украинцев 
какими-нибудь сербами. 
Изображать гангстеров 
опять русскими будет 
слишком банально, чего 
именитый режиссер 
всегда старался избегать.

П е р в о н а ч а л ь н о 
премьера «Операции 
«Фортуна», которая 
должна была состоять-
ся в начале весны, была 
отменена дистрибью-
торами без всяких объ-
яснений. Позже цензу-

ра пояснила, что из-за 
специальной операции 
России нужно убрать 
все указания на Укра-
ину, однако тогда начи-
нает рушиться структу-
ра повествования.

Поклонникам твор-
чества Гая Ричи обе-
щают, что фильм они 
все-таки увидят, но 
чуть позже, когда бу-
дут выполнены все 
указания цензуры.

Ведущие кинорежис-
серы сегодня жалуются, 
что нынче невозмож-
но свободно снимать 
хорошее кино. Что, на-
пример, привело к ка-
тастрофически слабой 
программе кинофести-
валя в Каннах, ставшего 

жертвой политкоррект-
ности. На него отбира-
лись только те фильмы, 
которые не противоре-
чили курсу политики за-
падных режимов.

Досталось даже зна-
менитому Полу Маккар-
тни, экс-солисту группы 
The Beatles: британские 
правительственные 
службы убедили певца 
в знак солидарности с 
Украиной отказаться 
от исполнения на не-
давнем концерте одной 
из самых знаменитых и 
любимых фанатами пе-
сен - Back in the USSR 
(«Обратно в СССР»). 
Поклонники Маккартни 
недоумевают: при чем 
здесь Украина?

Материалы подготовил Николай Иванов

Это заявление озна-
чает, что Германия все 
еще пытается отбиться 
от требований союзни-
ков по НАТО отказать-
ся от российского газа. 
«Компании остановят 
свое производство, уво-
лят рабочих, наступит 
коллапс цепочек поста-
вок, люди попадут в дол-
ги и не смогут оплачи-
вать счета за отопление, 
они обеднеют», - обри-
совывает Хабек жуткое 
будущее Германии.

Немецкие лидеры на-
мекают Западу не тре-
бовать от них слишком 
многого в отношении 
борьбы с Россией. Они 
понимают, что украин-
ская армия терпит пора-
жение, у Зеленского все 
меньше шансов уцелеть, 
а это значит, что по мере 
ухудшения обстановки в 
Вашингтоне могут уль-
тимативно потребовать 
от европейцев прекра-
тить потребление рос-
сийского газа.

«Нас на энергетиче-
ском рынке ждет эф-
фект, который по силе 
равен банкротству в 
США крупнейшей фи-
нансовой корпорации 
Lehman Brothers, кри-
зис распространится на 
муниципальный уро-
вень, на индустриаль-
ные и торговые компа-
нии, возникнет эффект 
домино, который ввер-
гнет нас в рецессию», 

- объясняет беспомощ-
ный вице-канцлер, ко-
торый уже сократил 
свое участие в митин-
гах партии зеленых, 
чтобы не подвергаться 
унизительному осви-
стыванию.

Хабек упомянул 
американскую Lehman 
Brothers, банкротство 
которой привело к гло-
бальному финансовому 
кризису 2008 года, уда-
рившему и по России. 
Сегодня вице-канцлер 
предупреждает, что Ев-
ропа столкнется с еще 
большим кризисом, 
чем в 2008-м.

Уже сейчас глава 
Федерального сетево-
го агентства Германии 
Клаус Мюллер при-
зывает немцев начать 
экономить электро-
энергию. По его сло-
вам, без русского газа 
страна сможет про-
держаться на резервах 
только два с половиной 
месяца. И то при усло-
вии, что газохранили-
ща будут заполнены на 
100 процентов.

Германия так и не на-
шла адекватной заме-
ны российскому газу и 
теперь давит на США, 
убеждая воинствую-
щих русофобов из Де-
мократической партии, 
что последствия анти-
российских санкций 
могут быть еще хуже, 
чем потеря Украины.

Гай Ричи пострадал от украинских боевиков

Представлен 
план коллапса 
Германии
Американский Breitbart News пи-
шет, что министр по делам эко-
номики Германии, вице-канцлер 
Роберт Хабек скорбно пред-
упредил Вашингтон и Брюссель 
о коллапсе энергетического 
рынка ведущей державы ЕС.

Атака кораблей США 
неопознанными 
объектами

На днях против Пентагона 
были выдвинуты обвинения в 

попытке дезинформировать 
население и скрыть правду о 

таинственных беспилотниках, 
имитировавших нападение на 

американский флот.
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Торговые центры, как 
писал «МН», пережива-
ют не лучшие времена. 

После карантинов и 
пандемии коронавируса 
уход иностранных арен-

даторов из-за событий 
на Украине буквально 

добил большие торго-
вые площадки, куда 
люди приходили не 

только что-то купить, но 
и развлечься. Снизился 
поток посетителей - со-

кратились и продажи 
всего и вся. Бытовая 

техника и электроника 
не исключение.

Как посчитала консал-
тинговая компания Focus 
Technologies, к середине июня 
этого года продажи электрони-
ки и бытовой техники в торго-
вых центрах Москвы просели 
вполовину по сравнению с ию-
нем 2021 года. В одной из попу-
лярных сетей продажи техники 
с апреля по июнь снизились на 
60%. При этом на имеющиеся 
в ассортименте наиболее по-
пулярные товары цены в июне 
снизились и показывают при-
мерно те же цифры, что и до 
февральского искусственного 
подорожания. Представитель 
Focus Technologies Михаил 
Васильев связывает сложив-
шуюся ситуацию с всплеском 
спроса на технику в конце фев-
раля - начале марта, общим 
снижением доходов россиян и 
дефицитом некоторых катего-
рий товаров после ухода ряда 
брендов из России. От себя 

добавим, что последние уже в 
начале июля начали снова по-
являться на полках благодаря 
параллельному импорту.

Между тем, несмотря на сни-
жение покупательной способ-
ности, в июне по некоторым 
позициям масштабы спроса 
превышали объемы поставок. 
Например, о такой проблеме 
сообщил коммерческий дирек-
тор сети магазинов «Холодиль-
ник.ру» Алексей Погудалов. С 
его слов больше всего сокраще-
ние ударило по ассортименту 
товаров европейских, корей-
ских и американских брендов. 
Что касается электроники, то 
это в первую очередь Apple и 
Samsung, сбежавшие из России 
еще в начале марта этого года. 
Уход Samsung наиболее силь-
но сказывается на общем раз-
нообразии ассортимента. На-
блюдалась нехватка продукции 
Bosch, Dyson, Electrolux и Miele.

Тем не менее ни о каких 
пустых полках, которые обе-
щали россиянам после пер-

вых антироссийских санкций, 
речи не идет, особенно когда 
была найдена альтернатива 
официальному ввозу готовой 
продукции в нашу страну в 
виде параллельного импорта. 
На территорию России уже 
приехали первые машины с 
продукцией из разрешенного 
списка, и часть из них посте-
пенно появляется на полках. В 
общем, потребители не оста-

нутся без товаров для дома, 
работы и досуга. К примеру, 
представители «Ситилинк» за-
явили, что уже готовят к про-
даже продукцию всех ведущих 
производителей крупной бы-
товой техники и даже расши-
ряют ассортимент за счет но-

вых поставщиков - немецких 
производителей электротех-
ники и электроники Sсhaub 
Lorenz и Korting. Ко всему 
прочему, места, освободивши-
еся после ухода американцев, 
европейцев и некоторых азиа-
тов из России, активно занима-
ют китайские и турецкие про-
изводители.

Еще один из способов 
борьбы с дефицитом техники 

на витринах российских ма-
газинов - запуск сетями рас-
пространения собственных 
торговых марок. По такому 
пути пошла группа «М.Видео - 
Эльдорадо». Она еще с августа 
2020 года активно развивает 
свои бренды Novex и Hi и кон-
статирует, что по сравнению с 
прошлым годом спрос на эти 
торговые марки вырос вдвое 
за последние пару месяцев.

Спад продаж бытовой тех-
ники и электроники в торго-
вых центрах напрямую связан 
с переходом потребителей на 
онлайн-площадки. Маркет-
плейсы сейчас в полном шо-
коладе. Достаточно набрать 
в поисковике интересующую 
модель - и появятся десят-
ки вариантов. Цены на ин-
тернет-площадках зачастую 
ниже, чем у ретейлеров, и 
ассортимент отнюдь не скуд-
ный. Одним словом, всего за 
четыре месяца Россия отлади-
ла «серый» импорт, и сегодня 
наблюдается не дефицит, а 
избыток предложений, ко-
торый в том числе опускает 
цены. Стоит ли бежать прямо 
сейчас за стиралкой или пы-
лесосом? Наверное, да. Ряд 
экспертов озабочен чрезмер-
ным усилением национальной 
валюты. Среди главных не-
гативных последствий - сни-
жение выручки от экспорта 
российских компаний и сокра-
щение рублевых поступлений 
в бюджет страны. И потому, 
прогнозируют аналитики, 
к осени доллар укрепится, 
и вместе с этим поднимутся 
цены и на бытовую технику.

Елена Хакимова

С начала года рис в рос-
сийских магазинах подо-

рожал на 36%. И не только 
санкции и последовавшие 

за ними обстоятельства 
стали тому виной. В Мин-

сельхозе России опаса-
ются проблем с урожаем 

риса в 2022 году в связи с 
аварией на Федоровском 

гидроузле в Абинском 
районе Краснодарского 

края. 

Ждать ли рисового 
дефицита?

В конце апреля произошло 
обрушение плотины Федоров-
ского гидроузла на реке Ку-
бань, который использовался 
для орошения рисовых чеков. 
В пресс-службе прокуратуры 
Краснодарского края сооб-
щили, что причиной явилось 
повреждение несущих кон-
струкций плотины. Построен-
ный в 1967 году Федоровский 
гидроузел предназначался для 
накопления воды реки Ку-
бань с последующим сбросом 
на рисовые чеки края (пло-
щадь орошения - 130 тыс. га). 
В июле 2021 года Минсельхоз 
выделил почти 500 млн рублей 

на его реконструк-
цию. И вот в про-
цессе ремонтных 
работ и произо-
шло обруше-
ние, видимо, 
где-то что-то 
недосмотре-
ли. Лучше бы 
не трогали, 
глядишь, еще 
полвека про-
служило! К 
счастью, уда-
лось избежать 
жертв, но без по-
лива осталась по-
ловина посевных пло-
щадей Краснодарского 
края, производящего более 
80% риса в стране.

Разрушение плотины мо-
жет привести к сокращению 
производства риса в стране 
на 40%.

Однако в этом южном 
краю рисом было засеяно 
86 тыс. га. Что-то да останет-
ся для отечественных люби-
телей риса.

Но цены на продукт, ко-
нечно, будут расти. Ведь его 
станет меньше. Ожидается 
сокращение урожая россий-
ского риса на 200 тыс. тонн. 
А съедают его  россияне око-
ло 600 тыс. тонн в год.

Эксперты успокаивают, что 
даже при самом пессимистич-
ном развитии ситуации дефи-
цита риса в России не будет: в 
правительстве России уже при-
няли решение об ограничении 
экспорта риса из страны. До 
сих пор Россия умудрялась рис 
выращивать не только для сво-
их нужд, но и продавать часть 
излишков в Турцию, Египет 
и страны Европы. Сейчас эта 
лавочка прикроется, чтобы 
обезопасить прежде всего соб-
ственных граждан.

Но на карманах сооте-
чественников эта ситу-

ация, думаю, все-таки 
отразится.

Недавнюю ситу-
ацию с сахаром мы 
все помним. Сахар, 
кстати, так и не вер-
нулся к прежним 
ценовым позициям 
- стоит на 30% доро-
же, чем зимой.

Какая 
альтернатива?
Цены на гречку за-

метно выросли этой зи-
мой, задолго до объявления 

спецоперации. Все это объ-
ясняли сначала неурожаем 
гречихи в Алтайском крае. И 
тем, что эта культура не при-
емлет никаких гербицидов, 
приходится заниматься до-
рогостоящей механической 
прополкой от сорняков. А 
потом под шумок (все же до-
рожает, почему бы еще цены 
не взвинтить?) «самая на-
родная крупа» стала стоить 
еще дороже. Сейчас цены на 
гречку в сетевых магазинах 
России доходят до 159 рублей 
за килограм. И это при том, 
что экспорт гречихи в Укра-
ину, страны Прибалтики и 

Польшу сейчас не идет по 
очевидным причинам!

Так что поговорка из со-
ветских времен «на гречке 
протянем», когда у работяг 
заканчивались деньги до по-
лучки, сейчас не сработает. 

Что же подойдет россия-
нам в качестве гарнира? Чем 
запасаться на осень, когда 
всему миру обещают небы-
валый по своим масштабам 
продуктовый кризис?

Крупную молодую картош-
ку на рынках сегодня можно ку-
пить по 50 рублей за килограм, 
и, если хранить ее правильно, 
можно, наверное, рассчитывать 
на ее запасы в черный день.

Макароны в сетевых ма-
газинах можно найти по 33 
рубля за большую пачку. Ов-
сянка не дорожает, как и дру-
гие менее популярные, чем 
рис и гречка, крупы: перлов-
ка, пшено, манка.

Если есть вместительная 
морозильная камера, можно 
летом сделать запасы овощ-
ных гарниров: нарезанного 
на кубики болгарского пер-
ца, зеленой фасоли, щавеля 
для зеленого борща и т. д.

Вклады в трехлитровые 
банки как никогда актуаль-
ны этим летом.

Ольга Поплавская

РИС В РОССИИ ДОРОЖАЕТ ИЗ-ЗА ГОРЕ-СТРОИТЕЛЕЙ

ПРОДАЖИ ТЕХНИКИ УПАЛИ.
ЦЕНЫ ТОЖЕ

КСТАТИ

В некоторых СМИ прошли публикации, что производители 
легко вычисляют смартфоны, незаконно ввезенные в РФ, и 
блокируют их, выражая таким образом свое недовольство па-
раллельным импортом.

Ситуацию прояснил Эльдар Муртазин, главный редактор 
Mobile-Review. Он пояснил, что речь идет только о контрактных 
смартфонах, которые незадачливые ретейлеры закупили без 
должных проверок. «Некоторые нашли «суперсделки» и купи-
ли операторские смартфоны, а те имеют соответствующую 
блокировку. Разблокировать их в России не представляется 
возможным, тот же Samsung не может этого сделать, они за-
лочены на конкретных операторов, и дешевизна объясняется 
часто тем, что устройства субсидированы оператором», - на-
писал Муртазин в телеграм-канале.
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Удар по пенсионерам 
за рулем

На тему более активного 
лишения прав по медицин-
ским показаниям говорили 
давно. И вот правительство 
внесло в Госдуму законопро-
ект, согласно которому права 
можно будет отбирать из-за 
возрастных, хронических и 
иных болезней. 

Пока что, как известно, 
российские водители про-
ходят медицинское освиде-
тельствование раз в 10 лет. 
Понятно, что одно состояние 
здоровья у человека в 70 лет 
и совсем другое - в 80, но при 
нынешнем положении дел он 
может садиться за руль как 
ни в чем не бывало в течение 
всего срока действия прав, то 
есть в течение десятка лет. 
А главное, что у Минздрава 
и МВД не имелось системы 
межведомственного обмена 
данными. И вот теперь он мо-
жет появиться. Канал пере-
дачи информации будет ор-
ганизован с использованием 
единой системы межведом-
ственного электронного вза-
имодействия (СМЭВ): данные 
об обнаружении противопо-
казаний или ограничений у 
водителей, которые выявят 
во время медосмотров, ос-
видетельствований или ока-
зания медицинской помощи, 
будут передаваться в органы 
внутренних дел.

Таким образом, единая ин-
формационная база с данны-
ми о людях, которые имеют 
противопоказания или огра-

ничения по управлению ав-
томобилем, позволит лишать 
их водительских прав.

Будет ли 
вал лишенцев?

Понятно, что теперь появ-
ляется новая почва для тревог 
у водителей и для злоупотре-

блений у недобросовестных 
дорожных или медицинских 
чиновников. Ведь понятно, 
что за взятку у человека мо-
гут «исчезнуть» и косоглазие, 
и рубцы от инфарктов, выле-
читься наркомания.

Но взятки всех потенци-
альных лишенцев, конечно, 
не спасут. И если, согласно 
статистике, за последнюю 
пятилетку подразделения 
ГИБДД аннулировали бо-
лее 105 тысяч водительских 
удостоверений на основа-
нии судебных решений в 
отношении людей с огра-

ничениями по здоровью, то 
теперь счет может пойти на 
миллионы.

И поможет этому единая 
государственная информаци-
онная система в сфере здра-
воохранения (ЕГИСЗ). 

Практика покажет 
узкие места

Есть ряд болезней, при ко-
торых точно права отберут. 

Врач-психиатр, кандидат 
медицинских наук и эксперт 
медкомиссии Вячеслав Сала-
рьев комментирует ситуацию: 
«Вас лишат прав вождения, 
если выявят такие психические 
расстройства, как галлюци-
нации, делирий или деменция. 
Сюда же отнесут шизофре-
нию, аффективные расстрой-
ства, сильные фобии, тревож-
ность, истерики. Не позволят 
иметь или сохранять права 
расстройства личности и пове-
дения, умственная отсталость, 
эпилепсия, слепота на оба гла-
за, ахроматопсия, то есть вид 
дальтонизма, когда все видится 
только в черно-белом цвете». 

Вроде все правильно. Но вот, 
скажем, на теме «расстройства 
личности и поведения» мож-
но хорошо устроить длинный 
коррупционный забег, ведь это 
не одноногость или одногла-
зость, которые можно опреде-

лить однозначно, здесь к теме 
можно подойти, так сказать, с 
разных вариативных сторон…

Кстати, эксперты-медики 
утверждают, что люди, стра-
дающие психическими забо-
леваниями, поведенческими 
расстройствами, в том числе 
из-за употребления нарко-
тиков, хронического алкого-
лизма, часто уклоняются от 
медосмотров и посещений 
врача. Но права получать они 
все же как-то умудряются. 
Будет ли теперь им поставлен 
непреодолимый заслон?

Скептики считают, что но-
вые правила информацион-
ного обмена заставят многих 
водителей активно и созна-
тельно скрывать свои заболе-
вания. Они вообще не станут 
обращаться за официальной 
медицинской помощью, лишь 
бы не лишиться прав, тем бо-
лее если вождением человек 
зарабатывает на жизнь.

Оптимисты же надеются 
на будущее специальное обо-
рудование для автомобиля, ко-
торое, протестировав текущее 
состояние водителя, либо по-
зволит, либо запретит машине 
тронуться с места. Правда, во 
времена, когда из новых мо-
делей отечественного авто-
прома убирают даже подушки 
безопасности, надеяться на та-
кое оборудование наивно.

В общем, практика пока-
жет узкие места. Со временем 
станет ясно, насколько новая 
система обмена данными и 
лишения прав усилит без-
опасность на дорогах.

Евгений Александров 

КСТАТИ

В перечне запретных для водителей заболеваний психи-
ческие расстройства (деменция, галлюцинации, делирий 
и ряд других), шизофрения, аффективные расстройства 
(в том числе биполярное расстройство), невротические 
расстройства (сильные фобии, тревожность, истерики 
и т. д.), расстройства личности и поведения (например, 
вуай еризм и эксгибиционизм), а также умственная отста-
лость, эпилепсия, слепота на оба глаза, ахроматопсия (вид 
дальтонизма, когда все видится в черно-белом цвете).

КОГО ЛИШАТ ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ

В России проходят про-
верки в связи с махина-

циями в так называемых 
резиновых квартирах. 
В Генеральной проку-

ратуре утверждают, что 
подобного рода наруше-
ния стали массовыми, а 
ужесточение законода-

тельства не помогает. 
Депутаты Госдумы пред-

ложили решение.
В Москве проверяющие 

уже обнаружили 70 таких квар-
тир - здесь зарегистрированы 
14 тысяч человек. Интересно, 
что на каждого приходится 
всего несколько квадратных 
сантиметров площади, но это 
не мешает новым жильцам ре-
гулярно получать различные 
социальные пособия на сумму 
в десятки миллионов рублей. 

В столичном микрорайо-
не Щукино доля в квартире 
была разделена на 320 частей 
- по 2 квадратных сантиметра 
каждая. Микродоли успели 
купить почти 300 человек, ко-
торые сразу же после заклю-
чения сделки отправлялись 
в МФЦ. Учитывая, что при-
обретатели большей частью 
были многодетными предста-
вителями среднеазиатских ре-
гионов, социальные выплаты 

им полагались огромные. В 
данном случае потянуло на 10 
миллионов рублей. 

В Екатеринбурге местный 
житель Вячеслав Макеев 
умудрился в своей квартире 
площадью 16 квадратных ме-
тров зарегистрировать почти 
10 тысяч человек. Этот не-
законный бизнес, по самым 
скромным подсчетам, принес 
его организатору не менее 35 
миллионов рублей. Сам соб-
ственник долго утверждал, 
что все квартиранты - его 
очень хорошие друзья, кото-
рых он не мог оставить в беде. 
За помощь он брал от полу-
тора до пяти тысяч рублей. И 
сотрудники правопорядка, и 
служащие госорганов стара-
тельно не замечали такую ак-
тивность, но, когда «друзей» 
стало слишком много, назна-

чили нарушителю штраф в 
размере 400 тысяч рублей. 

Владельцем резиновой 
квартиры может стать впол-
не добропорядочный человек 
- мошенники способны подде-
лать и подписи, и необходимые 
печати, чтобы от имени хозя-
ина вписать на жилплощадь 
совершенно постороннего че-
ловека. Обычно граждане об 
этом узнают после того, как 
на домашний адрес начинают 
приходить квитанции об опла-
те штрафов или требования 
оплатить кредит. Адрес указан 
верный, но вот фамилия полу-
чателя совершенно чужая. 

«Ситуация не такая уж уни-
кальная. Чаще всего в таких 
махинациях участвуют не один, 
а целая группа преступников. 
Одни специализируются на до-
бывании сведений, которыми 

располагают УК или паспорт-
ные столы. Здесь легко запо-
лучить полный пакет: паспорт-
ные данные, информацию о 
проживающих и образцы под-
писей. Другие занимаются под-
делкой документов, печатей, 
третьи - реализацией «товара», 
- пояснил журналистам юрист 
Сергей Тетерин. 

Борьба с резиновыми квар-
тирами началась еще в 2013 
году, когда был принят закон, 
по которому за нарушение пра-
вил регистрационного учета 
россиян по месту жительства 
вводилось уголовное наказа-
ние - до 3 лет тюрьмы. В дру-
гих случаях нарушитель мог 
отделаться штрафом на сумму 
до 500 тысяч рублей. Однако 
ситуация так и не решилась. 
Эксперты говорили о главной 
проблеме: точной цифры, с 

которой начинался бы отсчет 
превращения обычной кварти-
ры в резиновую, не существо-
вало. Именно поэтому дока-
зать вину собственника часто 
оказывалось невозможно. 

На днях депутаты сделали 
еще один шаг к решению этой 
проблемы. Госдума приняла 
так называемый закон о ми-
кродолях, который регламен-
тирует минимально допусти-
мую площадь для регистрации 
жильцов в квартире. Согласно 
документу, доля не может быть 
менее 6 квадратных метров на 
каждого собственника. «Без-
условно, новый закон поможет 
бороться с резиновыми квар-
тирами и защитит граждан от 
черных риелторов и мошенни-
ческих сделок», - считает глава 
Комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Но уже сейчас звучат го-
лоса против: получается, что 
добросовестные хозяева не 
смогут зарегистрировать на-
стоящих родственников, если 
им не хватает площади. Впро-
чем, сторонники инициативы 
говорят, что у честных граж-
дан проблем не будет: от-
личить настоящих гостей от 
«резиновых» сможет любой 
участковый. 

Наталья Владимирова

Вскоре должны по-
явиться новые основа-
ния для ГИБДД лишать 
граждан водительских 
прав. Это будут делать 

в случае ухудшения 
состояния здоровья 

водителя. Какие плюсы 
и минусы у новшества, 
есть ли в этом вопросе 

подводные камни, раз-
бирался «МН».
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КВАРТИРЫ 
ПЕРЕСТАНУТ БЫТЬ 
РЕЗИНОВЫМИ
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Нина Ганичкина: «Гражда-
нин имеет право подать заявление 
о назначении ежемесячной выпла-
ты в связи с рождением (усынов-

лением) первого или второго ребенка в 
любое время в течение трех лет со дня 
рождения ребенка.

Ежемесячная выплата в связи с рожде-
нием (усыновлением) первого или второго 

ребенка осуществляется со дня рождения 
ребенка, если обращение за ее назначени-
ем последовало не позднее шести месяцев 
со дня его рождения. В остальных случаях 
ежемесячная выплата в связи с рождением 
(усыновлением) первого или второго ре-
бенка осуществляется со дня обращения 
за ее назначением (Федеральный закон от 
28.12.2017 №418-ФЗ)».

Не тяните с заявлением на пособие
Выплатят ли мне по так называемым путинским выплатам пособие на пер-
вого ребенка за предыдущие месяцы, если заявление подано, когда ребенку 
уже исполнилось два года?

Мария Крупенкова, г. Рыбинск.
?

!

Адвокат Дмитрий Долгих: «Пре-
тензию продавцу вы подали, значит, 
досудебный способ урегулирования 
вы уже использовали, и он дал от-
рицательный результат. Теперь мо-

жете обратиться в Роспотребнадзор/в 
общественную организацию по защите 
прав потребителей или в судебном по-
рядке отстаивать свои права. Обраще-
ние с жалобой в Роспотребнадзор не 
исключает параллельного обращения с 

иском в суд. Рекомендую провести экс-
пертизу дисков за свой счет, чтобы до-
казать, что речь идет о производствен-
ном браке либо о том, что вам под видом 
нового продали бывший в употреблении 
товар, и заявить в суд требование о воз-
мещении затрат на экспертизу в случае 
положительного решения в вашу поль-
зу. Исходя из описанной ситуации, у вас 
неплохие шансы в судебном порядке от-
стоять свои права потребителя».

Вместо новых дисков - бэушные
Приобрел в магазине четыре штампованных диска для машины, и при их уста-
новке обнаружилось, что два из них мятые. Предварительный осмотр дисков 
экспертом, к которому я обратился, показал, что повреждения, скорее всего, 
произошли в результате хранения или транспортирования и к тому же были 

подкрашены. В магазине вернуть или заменить диски отказались из-за отсутствия 
технической возможности провести экспертизу. Написал претензию. Можно ли че-
рез Роспотребнадзор заставить продавца вернуть деньги или сразу идти в суд?

Павел Демьянов, г. Муром.

?

!

Начальник Главного управления 
Пенсионного фонда России №5 
по г. Москве и Московской обла-
сти Анна Холоденко: «Право на 
материнский (семейный) капитал 

имеют российские семьи, в которых с 
2007 года родился или был усыновлен 
второй ребенок (а также третий, чет-
вертый и любой следующий, если до 
этого право на материнский капитал не 
возникало или не оформлялось), а так-
же семьи, в которых с 1 января 2020 года 
появился первый ребенок. Распорядить-
ся средствами материнского капитала 
можно на улучшение жилищных усло-
вий, образование детей, накопительную 
пенсию мамы, социальную адаптацию и 
интеграцию в общество детей-инвали-
дов, ежемесячную выплату из средств 
материнского капитала. Самым попу-
лярным направлением расходования 
средств материнского капитала остает-
ся улучшение жилищных условий.

Распорядиться материнским капита-
лом по данному направлению можно, 
когда ребенку, в связи с рождением (усы-
новлением) которого возникло право на 
дополнительные меры государственной 
поддержки, исполнится три года. Исклю-
чение - уплата первоначального взно-
са по жилищному кредиту или займу, а 
также направление средств маткапита-
ла на погашение жилищных кредитов и 
займов. В этом случае воспользоваться 
материнским капиталом можно сразу 
после рождения (усыновления) ребенка.

Часто нас спрашивают: на какие 
именно улучшения жилищных условий 
можно направить средства материн-
ского капитала? Это могут быть при-
обретение жилого помещения; строи-
тельство или реконструкция объекта 
индивидуального жилищного строи-
тельства (ИЖС) с привлечением стро-
ительной организации; строительство 
или реконструкция объекта индиви-
дуального жилищного строительства 
без привлечения строительной орга-
низации; компенсация затрат за по-
строенный или реконструированный 
объект индивидуального жилищного 
строительства; уплата первоначально-
го взноса при получении кредита (зай-
ма), в том числе ипотечного, на при-
обретение или строительство жилья; 
погашение основного долга и уплата 
процентов по кредитам или займам на 
приобретение или строительство жи-
лья, в том числе ипотечного; погашение 
ранее предоставленного кредита (зай-
ма) на приобретение или строительство 
жилья; уплата цены по договору уча-
стия в долевом строительстве; платеж 
в счет уплаты вступительного взноса 
и (или) паевого взноса, если владелец 
сертификата либо его супруг (супруга) 
является участником жилищного, жи-
лищно-строительного, жилищного на-
копительного кооператива. При этом 
важно соблюсти важное условие: при-
обретаемое жилое помещение должно 
находиться на территории России».

Материнский капитал строить 
и жить помогает

Можно ли использовать средства материнского капитала при уплате перво-
начального взноса из ипотечного кредита на приобретение жилья?

Многодетная мама Инна Корсакова, г. Химки, Московская область.?

!

Сначала жулики делают попытку снять рубли с вашей 
карты, о чем сообщают с помощью СМС- или голосово-
го сообщения, а спустя некоторое время звонят потен-
циальной жертве, представляются работниками банка и 
говорят, что хотя с карточки и была снята часть средств 
(на самом деле деньги лежат себе спокойно на счету), но 
служба безопасности банка вычислила вора, поймала 
его и теперь банк намерен вернуть украденные средства 
владельцу карты. Делать для этого ему ничего не нужно, 
достаточно лишь прямо сейчас назвать номер, срок дей-
ствия и код банковской карточки.

Как нетрудно догадаться, с помощью этих данных мо-
шенники уже реально снимут все деньги.

Как уберечься? Никогда и никому не называйте дан-
ные своей карточки, а если переживаете, что деньги все 
же были украдены, позвоните в банк или лично обрати-
тесь к его оператору и уточните, какие действия с вашей 
картой производились.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Юрист Аркадий Зиновьев: «Трудовой кодекс РФ 
предусматривает прохождение медкомиссии при 
трудоустройстве на те или иные специальности, про-
фессии и на работу во вредных и опасных условиях, 
однако как предварительные медосмотры, так и пе-

риодические внеплановые и психиатрические освидетель-
ствования выполняются за счет средств работодателя 
(ст. 220 ТК РФ), если иное не установлено законодатель-
ством Российской Федерации. Работодатель обязан вы-
дать направление на медосмотр. В нем должен быть указан 
нормативный правовой акт, на основании которого выда-
ется направление. Это является подтверждением того, что 
медкомиссия будет проведена за счет работодателя.

Если прохождения медкомиссии требуют, а направле-
ние на нее не выдают, в дальнейшем вам могут заявить, 
что это была ваша инициатива или вы обратились к ра-
ботодателю с готовой справкой. В таких случаях никто 
ничего не обязан оплачивать.

Решать, как поступить в описанной ситуации, придет-
ся вам: либо играйте по незаконным правилам, которые 
вам предлагают, либо запишите разговор на диктофон, 
чтобы потом доказать, что не вы являлись инициатором 
прохождения медкомиссии, и требуйте возместить вам 
затраты. Если не получится сделать это в досудебном по-
рядке, обращайтесь в суд».

!

Медсправка для 
работы - из кошелька 
работодателя

При трудоустройстве офисным работником ра-
ботодатель просит справку о прохождении мед-
комиссии, но направление на нее не выдает, а пред-
ставитель работодателя сказала, что стоимость 

медосмотра не возмещается сотрудникам. Насколько 
прав работодатель?

Альбина Вильданова, г. Стерлитамак.

?

Новые уловки воров
Мошенники выдумывают все новые схемы отъема денег 
у россиян и, несмотря на многочисленные и регулярные 
предупреждения в СМИ, в том числе и в «Мире новостей», 
вполне эффективно продолжают действовать. Недавно 
аферисты придумали новую разводку.
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Следствие считает, что 
руководитель топового сто-
личного вуза причастен к 
растрате бюджетных денег 
- способствовал трудоустрой-
ству на работу в вуз мертвых 
душ. Правда, очень скоро 
СМИ опубликовали уточне-
ние: мол, Мау устроил одно-
го-единственного сотрудни-
ка и, соответственно, объем 
его хищений скукожился до 
одного миллиона - месячной 
зарплаты ректора. Но руко-
водитель одного из самых из-
вестных университетов в Рос-
сии своей вины не признает, 
однако, если будет доказано 
обратное, ему может грозить 
до 10 лет заключения. 

Вуз и его голова
Экономисту Владимиру 

Мау 62 года. В 90-е он был со-
ветником покойного Егора 
Гайдара, а сегодня считается 
не только его прямым иде-
ологическим наследником, 
но и важной фигурой в стане 
системных либералов - сис-
либов, как назвал их когда-то 
экономист и политик Андрей 
Илларионов.

В начале 1980-х Владимир 
Мау окончил Московский 
институт народного хозяй-
ства им. Плеханова и учился 
в аспирантуре вуза вместе с 
Алексеем Кудриным и Миха-
илом Задорновым, а потом ра-
ботал в Институте экономики 
АН СССР. В 1990 году Влади-
мир Александрович возгла-
вил лабораторию в созданном 
Егором Гайдаром Институте 
экономической политики, а в 
1991 году, когда шефа позвали 
в правительство, вместе с ним 
входил в группу по подготовке 
государственных экономиче-
ских реформ.

После того как в 1994 году 
Гайдар ушел из правитель-
ства, Мау руководил образо-
ванным при правительстве 
Рабочим центром экономи-
ческих реформ, а в 2002-м 
был избран ректором Акаде-
мии народного хозяйства при 
Правительстве РФ. В 2010 
году в результате ее объеди-
нения с Академией госслуж-
бы появилась Российская ака-

демия народного хозяйства и 
государственной службы при 
Президенте РФ (РАНХиГС), 
которой вплоть до конца 
июня 2022 года бессменно ру-
ководил Владимир Мау. Се-
годня у знакового учебного 
заведения 52 филиала по всей 
стране. По его программам 
обучается более 230 тысяч че-
ловек. Для сравнения, в МГУ 
- более 40 тысяч, в Казанском 
федеральном университете - 
более 36 тысяч, в Уральском 
федеральном университете - 
более 35 тысяч студентов.

Уже из названия понятно: 
РАНХиГС - не просто вуз с 
громким именем, а, кроме 
всего прочего, кузница ка-
дров для аппарата президен-
та, площадка для подготовки 
и переподготовки госчинов-
ников и муниципальных слу-
жащих и управленцев разно-
го уровня. РАНХиГС на пару 
с другим флагманом систем-
ного либерализма - Высшей 
школой экономики (ВШЭ) - 
готовили аналитику для пре-
зидентской администрации 
и на протяжении последних 
лет были мозговыми центра-
ми по проведению чуть ли не 
всех либеральных реформ, 
включая пенсионную. 

Заслуженный экономист 
РФ Владимир Мау входит 
в Национальный совет при 
Президенте РФ по професси-
ональным квалификациям, в 
Экспертный совет при Пра-
вительстве РФ, является ис-
полнительным директором 
оргкомитета Гайдаровского 
форума и научного Российско-
го совета по международным 
делам, заместителем предсе-
дателя Высшей аттестацион-
ной комиссии Мин обрнауки 
России, главным редактором 
журнала «Экономическая по-
литика»... И вот на такую глы-
бу кто-то неслабо заточил зуб. 
Похоже, после ускоренного 
отъезда Анатолия Чубайса 
над прозападными либерала-
ми заметно сгустились тучи. 
Арестовав профессора,  им 
дали понять: если кому-то 
очень надо, на каждого най-
дется папочка с компроматом, 
каким бы заслуженным и вы-
дающимся ты ни был.

К слову, еще одна пикантная 
подробность, сопровождавшая 
задержание одного из идео-
логов сислибов. В день ареста 
его в 11-й раз переназначили 
в совет директоров Газпрома. 
Впрочем, вряд ли это обсто-
ятельство способно сгладить, 
мягко говоря, неприятные 
ощущения в душе ректора, по-
павшего в прокурорские тиски.

Сотрудники 
с уголовным 
шлейфом

Что же стало официаль-
ным поводом для задержа-
ния ректора РАНХиГС? Ему 
вменяют хищение 
и мошенничество 
в рамках громкого 
разбирательства, 
по которому осе-
нью 2021-го задер-
жали чиновницу 
Министерства про-
свещения РФ Ма-
рину Ракову и рек-
тора Московской 
высшей школы 
социальных и эко-
номических наук 
(«Шанинки») Сергея Зуева. 
По мнению Следственного 
комитета России, Ракова, на-
ходясь в должности заммини-
стра просвещения РФ и зани-
мая пост главы Фонда новых 
форм развития образования, 
заключила контракты с «Ша-
нинкой» на выполнение феде-
рального проекта «Учитель 
будущего», однако работу 
полностью не провела, сфаль-
сифицировала отчетность и 
тем самым профукала более 
20 млн бюджетных рублей.

Следователи также рас-
копали, что в 2018-2020 годах 
Ракова фиктивно устроила на 
работу в РАНХиГС дюжину 
граждан, в том числе сотруд-
ников Минпросвещения, что 
нанесло федеральному бюд-
жету урон еще на 21 млн ру-
блей. О липовых работниках 
следствию поведал аресто-
ванный по «делу Раковой» 
Зуев, работавший также ди-
ректором Института обще-
ственных наук РАНХиГС, а 
на взаимодействие с Мау ука-
зала сама Ракова.

Отметим, что сотрудники 
РАНХиГС не раз попадали 
под пристальное внимание 
правоохранительных орга-
нов, становясь участниками 
уголовных дел. В конце про-
шлого года по подозрению 
в махинациях с зарплатами 
подчиненных ФСБ аресто-
вала директора Института 
государственной службы и 
управления РАНХиГС Игоря 
Барцица и декана факультета 
госуправления экономикой 
РАНХиГС Светлану Ларину. 
Также в феврале этого года 
по «делу Раковой» объявили в 
розыск главу исследователь-
ской лаборатории РАНХиГС 

Наталью Корниенко, кото-
рой заочно предъявлено об-
винение в мошенничестве за 
участие в хищении бюджет-
ных средств.

Учитывая, как неприлич-
но часто начало звучать на-
звание академии в контексте 
громких расследований, мало 
кто сомневался: рано или 
поздно с обысками придут и к 
самому ректору и Владимиру 
Мау придется отвечать на не-
удобные вопросы следовате-
лей, что и произошло 28 июня. 

Сейчас следствие настаи-
вает на причастности Мау к 
хищению 1 млн рублей, при-
надлежащих вузу, но Влади-
мир Александрович считает 
обвинения в свой адрес аб-
сурдными. По словам ученого, 
его хотят обвинить в хищении 
бюджетных средств, в кото-
ром участвовали другие люди.

Ваша песенка 
спета?

Политологи уверены: уго-
ловное дело против ректора 

РАНХиГС - не более чем по-
вод показать, кто в доме хозя-
ин. Домашний арест, под ко-
торый отправили Владимира 
Мау, и его обвинение в хище-
нии бюджетных денег - непро-
зрачный намек всем ярким 
представителям ельцинской 
эпохи на то, чтобы они не 
высовывались и не бежали 
впереди паровоза. По сути, от-
крытое уголовное дело - это 
лишь сигнал «силовой башни», 
говорящий о том, что советы 
не очень-то модной нынче 
«либеральной башни» боль-
ше не понадобятся властному 
олимпу современной России.

«Уйти» с должности Мау, 
у которого немало покро-
вителей в экономическом 
блоке правительства и гос-
корпорациях, можно было, 
только предъявив ему обви-
нения в коррупции. А убрать 
с шахматной доски важного 
сислиба нужно было непре-
менно, ведь, судя по всему, 
государство, кроме всего 
прочего, намерено провести 
ревизию образовательного 
комплекса, перекройкой ко-
торого со своей либеральной 
колокольни много лет зани-
мались и ВШЭ, и РАНХиГС. 
По словам политолога Геор-
гия Бовта, «вверенное Мау уч-
реждение всегда отличалось 
именно либерализмом как 
преподавательских позиций, 
так и научных исследований. 
Ректор фактически покрывал 
людей открытых оппозици-
онных взглядов. Например, 
политолог Екатерина Шуль-
ман работала у Мау и читала 

лекции студентам 
до самого отъезда 
на исследователь-
скую работу в 
Германию». После 
этого она была 
включена в ре-
естр СМИ, выпол-
няющих функции 
«иностранного 
агента» в России.

Имя челове-
ка (возможно, 
не одного), кото-

рым могут пристально заин-
тересоваться следственные 
органы вслед за Мау, может 
совсем скоро немало уди-
вить. Во всяком случае, экс-
перты уверены, что «дело 
Раковой» будет разрастаться, 
как раковая опухоль, пока 
не поглотит кого-то очень 
крупного. Политологи не 
исключают, что ниточки от 
ректора РАНХиГС могут по-
тянуться и к Кудрину, и к Во-
лошину, и к Дерипаске, и даже 
к Сергею Кириенко, отвеча-
ющему за кадровое наполне-
ние внутренней политики.

Пока же силовики дали 
элитам четкий ориентир: 
есть «чужие», «свои» и «почти 
свои». Если Мау - это «почти 
свои», но даже с ним, лояльно 
настроенным к политическо-
му руководству страны, так 
обошлись, то «всяким раз-
ным либералам», занявшим 
сейчас пассивную позицию, 
лучше не отсвечивать, а уж 
«чужим» тем более не стоит 
лезть на рожон.

Елена Хакимова

А.
 А

В
И

Л
О

В
/А

ГЕ
Н

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»

Силовики дали элитам четкий ориен-
тир: есть «чужие», «свои» и «почти свои». 
Если Мау - это «почти свои», но даже с 
ним, лояльно настроенным к полити-
ческому руководству страны, так обо-
шлись, то «всяким разным либералам», 
занявшим сейчас пассивную позицию, 
лучше не отсвечивать, а уж «чужим» тем 
более не стоит лезть на рожон.

Кому МАУкнется
  задержание

  ректора?
Суд в Москве отправил под домашний арест ректора Российской академии народного хозяй-

ства и государственной службы при Президенте РФ Владимира Мау.
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В последнее время 
страну заполонили слу-

хи о массовой гибели 
дельфинов в Крыму и 
Краснодарском крае. 

Тут же нашлись горячие 
головы, связавшие эти 

случаи с проходящей 
военной операцией на 

Украине. Соответствует 
ли информация дей-

ствительности, разби-
рался «МН». 

К сожалению, слухи под-
тверждаются: дельфины по 
какой-то причине выбра-
сываются на берег, где и по-
гибают. Остающиеся в воде 
особи ведут себя странно, 
отмечают в «Дельфе», сочин-
ском Центре спасения этих 
млекопитающих.

«Живые дельфины про-
являют сходное атипичное 
поведение: лежат на мелко-
водье или плавают вблизи 
берега, часто по кругу, зава-
ливаются на бок, зависают 
на поверхности воды, тонут 
или с трудом пытаются удер-
жаться на поверхности. Жи-
вотные сильно ослаблены, 
характерны судороги, частое 
поверхностное дыхание, по-
вреждение кожного покрова 

и язвы на слизистых», - на-
писано на сайте «Дельфы». 
В Краснодарском крае с на-
чала года зафиксировано бо-
лее 400 случаев гибели этих 
китообразных.

В Крыму тоже все непро-
сто: только за последние 
6 месяцев на полуострове за-
фиксировано 639 выбросов 
дельфинов. «Такое можно 
было представить только в 
страшном сне! Почти три 
сотни трагических случаев 
пришлись на май. Мы стол-
кнулись с таким потоком 
впервые за всю свою работу 
на побережье Крыма», - пи-
шут волонтеры крымского 
Центра реабилитации дель-
финов «Безмятежное море».

Массовая гибель млекопи-
тающих в Крыму отмечалась 
и раньше: в период с 2017 по 
2021 год было зарегистри-
ровано 2450 выбросов кито-
образных. При этом динами-
ка ухудшается: если в 2017 
году число выбросов состави-
ло 246 случаев, то в 2021 году - 
уже 603 случая. Выходит, и до 
объявления СВО с животны-
ми происходило неладное?

По одной из версий, при-
чина происходящего в рас-
пространении рыболовецких 
сетей и непомерном вылове 
рыбы, который истощает 
морскую среду. «Когда нару-
шается баланс от недоедания, 

от питания несвойственными 
им видами рыб, иммунитет 
животных ослабевает и лю-
бая инфекционная болезнь 
приводит к их гибели», - гово-
рит научный сотрудник Ка-
радагской научной станции 
имени Т.И. Вяземского Ири-
на Логоминова.

Часть дельфинов попада-
ет в траловые и жаберные 
рыболовецкие сети. Но наи-
более серьезная угроза для 
черноморских китообразных 
- морбилливирусная инфек-
ция. Она связана с общей 
загрязненностью Черного 
моря. В первую очередь речь 
идет о канализационных сто-
ках. В Крыму, например, в 
прошлом году тоже отмеча-
ли случаи гибели дельфинов 
из-за этого вируса. «Нужно 
создавать здесь морские за-
поведные акватории с осо-
бым режимом, запретом 
рыболовства и морского ту-
ризма и четко регламентиро-
ванным режимом посещения 
такой зоны», - считает Ирина 
Логоминова.

На гибель дельфинов мо-
гут повлиять также выбросы 
сероводорода: известно, что 
на дне Черного моря тыся-
челетиями скапливался серо-
водород. По версии ученых, 
чистой воды там лишь верх-
ние 100 метров, ниже, в глу-
бинах, - практически мертвая 

вода, насыщенная токсич-
ным газом. И объем этот 
продолжает увеличиваться. 
Кое-где граница сероводо-
родной зоны поднялась уже 
до глубины 25-50 метров, и во 
время сильных штормов на 
берегу ощущается характер-
ный запах.

Между тем тысячи дель-
финов погибают на берегах 
Болгарии, Румынии, Турции 
и Украины. Европейские 
ученые полагают, что при-
чиной их смерти могли стать 
вооруженные действия, ко-
торые ведутся в том числе и 
на море. Газета The New York 
Times пишет, что причиной 
такой беды могут быть бое-
припасы и нефть с затонув-
ших кораблей в кормовых 
районах.

«У некоторых дельфи-
нов были ожоги от взрывов 
бомб или мин, и они больше 
не могли ориентироваться 
и искать пищу», - написано в 
статье. Биологи также счита-
ют, что эти большие млеко-
питающие не выдерживают 
шума кораблей, использую-
щих мощные акустические 
системы. Они просто теряют 
ориентацию в пространстве.

Другие ученые говорят, 
что ситуация в регионе толь-
ко поможет спасти дельфи-
нов - рыбаков и их сетей те-
перь стало гораздо меньше. 

«Полагаю, что из-за всех со-
вокупных действий и России, 
и Украины эти угрозы сни-
зятся, поскольку существен-
но сократятся объемы ры-
боловства на значительной 
части акватории Черного 
моря. Рыбаки боятся выхо-
дить на промысел. Приоста-
новка масштабного промыш-
ленного лова из-за военных 
действий сохранит жизни ты-
сяч животных», - считает на-
учный директор Фонда защи-
ты китов Владимир Латка.

Российские обществен-
ники заявляют, что офици-
альные органы до сих пор 
игнорировали эту проблему. 
«Реальную статистику найти 
нигде невозможно, поэтому 
мы никогда не узнаем мас-
штабов беды. Есть волон-
терские движения, которые 
мониторят эти случаи, но 
они появились не так давно, 
поэтому вряд ли у них нако-
плена какая-то статистика», 
- предполагает руководитель 
организации «Гражданская 
инициатива против экологи-
ческой преступности» Дми-
трий Шевченко. Он говорит, 
что если кто-то найдет по-
гибшее животное, то нужно 
звонить в Росприроднадзор. 
Дельфин - красно книжное 
животное, поэтому по каждо-
му случаю требуется отдель-
ная экспертиза.

Болезнь впервые обнару-
жили в Европе в мае. Житель 
Великобритании вернулся 
домой из Нигерии и уже че-
рез неделю обратился к вра-
чам. У заболевшего отмеча-
лись лихорадка, ломота, отек 
лимфоузлов. Когда появи-
лась сыпь в виде мокнущих 
пузырьков, медики пришли в 
ужас - это была самая насто-
ящая оспа обезьян. 

Инфекция эта не новая - в 
Африке люди болеют ею ре-
гулярно. Последняя крупная 
вспышка случилась в 2020 
году в Конго, тогда заболели 
4,6 тыс. человек. 

Вероятно, обезьяний вари-
ант - своего рода родственник 
страшной черной оспы, от ко-
торой умирали миллионы лю-
дей. Но известно, что протека-
ет он намного легче. Сегодня 
ученые выделяют западно-
африканскую и центрально-
африканскую оспу обезьян. 
Последняя может стать по-
настоящему опасной - смерт-
ность достигает 10%. Леталь-
ность западноафриканского 
штамма не превышает 1%.

Сейчас вирус зафиксирова-
ли в Европе и даже в Австра-
лии. Всемирная организация 
здравоохранения отметила, 
что большинство заболевших, 
которых сейчас насчитыва-
ется около двух сотен, не ез-
дили в южные страны. Для 
специалистов стало неожидан-

ностью и то, что большинство 
заболевших - это «мужчины, 
имеющие половые контакты 
с мужчинами». Например, в 
Испании первые 30 пациентов 
посещали одну и ту же спе-
цифическую сауну в Мадриде.

Инфекции по осени 
считают

Глава Минздрава Миха-
ил Мурашко заявил в конце 
весны, что в России вирус не 
выявлен. Между тем доктор 
медицинских наук Владислав 
Жемчугов сказал журнали-
стам, что болезнь вполне 
может появиться и в нашей 
стране. Осенью начинается 
эпидемиологический сезон, и 

именно тогда следует прогно-
зировать появление первых 
случаев. «Осенью все вернут-
ся из отпусков, дети пойдут 
в школу, обычно в это время 
все инфекции и проявляются. 
Если она есть в РФ, то осенью 
это точно проявится», - пред-
упредил специалист.

Вероятно, это событие не 
приобретет огромных масшта-
бов и никаких ограничений 
вводиться не будет. Эта инфек-
ция отличается от коронави-
русной тем, что не передается 
воздушно-капельным путем. 
Ею можно заразиться при так-
тильных контактах. ВОЗ даже 
выпустила рекомендацию за-
ниматься сексом в одежде и 
без поцелуев. Относится ли это 

только к гомосексуалистам, в 
документе не сказано. 

Вирусолог Сергей Нетесов 
предложил тестировать лю-
дей, прибывающих в Россию 
с признаками инфекционного 
заболевания. Он сказал, что 
в вопросе попадания вируса в 
страну еще много неотработан-
ных моментов. «Судя по всему, у 
нас не налажено отслеживание 
людей, которые прибывают из 
Африки в Россию. Дело в том, 
что сейчас очень много окруж-
ных путей. Люди приезжают 
из-за рубежа через Северную 
Европу, через Турцию, через 
республики Центральной Азии, 
дальневосточные страны», - по-
яснил специалист.

Нетесов уверен, что у всех 
путешественников, имеющих 
признаки инфекционного 
заболевания, следует брать 
ПЦР-тест на ДНК вируса 
оспы обезьян. 

Санкции - против 
пандемии

В России специалисты счи-
тают, что риск развития пан-
демии отсутствует и помогают 
этому, как ни странно, санкции. 
«Риск завоза инфекции низок 
из-за ограничений в сообще-
нии с Европой. Тем не менее 

мы работаем на упреждение: 
проведено обучение в медор-
ганизациях, чтобы врачи про-
являли настороженность и 
отправляли на тестирование 
пациентов с подозрительными 
симптомами. ГНЦ «Вектор» 
разработал экспресс-тест - он 
поможет выявить вирус в те-
чение двух часов. Ранее были 
зарегистрированы ПЦР-тесты, 
которые позволяют диагно-
стировать все разновидности 
оспы», - заявила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. 

При этом привычные меры 
защиты - маски, социальная 
дистанция, антисептики - для 
предотвращения заболевания 
оспой обезьян бесполезны. 
«Просто так по первому чиху, 
как говорится, заразиться не-
возможно. Нужен длительный 
тесный контакт с человеком», 
- пояснил доктор биологиче-
ских наук Николай Никитин. 

В нашей стране вакцина 
против оспы не применяется 
с 80-х годов. Но большой за-
пас этого препарата остался 
и хранится на всякий экстрен-
ный случай. «Ею могут при-
вивать военных, если в этом 
существует крайняя необхо-
димость. Доступа гражданских 
лиц к этой вакцине не суще-
ствует», - заявил Никитин. 

Материалы подготовила Наталья Пуртова

ЖДЕТ ЛИ РОССИЮ ОСПА ОБЕЗЬЯН? 

неожидан-

в наше
ране. Осенью начинается

эпидемиологический сезон, и

Не исключено, что 
осенью в Россию 
придет оспа обе-
зьян. Для того чтобы 
не случилось оче-
редной пандемии, 
специалисты уже 
сейчас рекоменду-
ют проверять всех 
приезжающих из 
африканских стран. 

МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ: 
ПОЧЕМУ ГИБНУТ ДЕЛЬФИНЫ В ЧЕРНОМ МОРЕ?
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- Юлия, у вас около 
80 киноработ, вы вос-
требованная успеш-
ная актриса. Зачем же 
надо было писать кан-
дидатскую?

- Вы знаете, мне в 
жизни везет на уни-
кальных людей. Сразу 
после школы я поступи-
ла в Курский универси-
тет на психологический 
факультет, а через год 
перевелась на заочное 
и поступила в Школу-
студию МХАТ. Там у 
нас преподавал профес-
сор философии и куль-
турологии Сергей Ми-
хайлович Найденкин. 
На каком-то занятии я 
делала доклад по Фрей-
ду и спалилась, легко 
апеллируя психологи-
ческими терминами. 
После занятия профес-
сор спросил, откуда у 
меня такие специфиче-
ские знания. Пришлось 
сознаться, что получаю 
второе образование. С 
этого момента он стал моим 
союзником и разрешал про-
водить на семинарах тести-
рования, которые пригоди-
лись для дипломной работы 
в Курске. У меня тема была: 
«Специфика развития пси-
хологии театрального вуза», 
и на меня смотрели как на 
пришельца с Луны. Ведь 
и там не знали, где я еще 
учусь!

- Ну вы и конспиратор!
- А то! И вот я окончила оба 

института, и Сергей Михайло-
вич, с которым мы продолжа-
ли общаться, говорит: «Юля, а 
вы понимаете, что у вас есть 
шанс стать единственной ак-
трисой - кандидатом психоло-
гических наук и единственным 
кандидатом психологических 

наук - актрисой?» И родители 
меня поддержали. Уже нельзя 
было никого подвести! Кста-
ти, в Академии госслужбы в 
Москве, где я защищалась, на 
меня тоже странно смотрели...

- Немного хронологии с 
2005 по 2009 год. Вы окон-
чили Школу-студию МХАТ 
и университет, начали ра-
ботать в МХТ имени Чехо-
ва, написали диссертацию, 
снялись в пяти картинах, 
на съемках сериала «Жу-
ров» познакомились с му-
жем, родили ребенка... Как 
все ус пели?

- Не знаю! (Смеется.) Как-
то так получилось - ведь когда 
человек в процессе, он не за-
думывается, а просто делает. 
Меня с детства приучили ра-

ботать. И как говорили 
мама с бабушкой, смена 
деятельности - это уже 
отдых. Мне повезло: у 
меня такая профессия, 
что приходится посто-
янно менять род дея-
тельности. Да и когда 
работа нравится - что 
ж не поработать? Это 
счастье!

- Юлия, у вас есть и еще 
одно нетипичное для ак-
трисы звание: вы лауреат 
премии Службы внешней 
разведки России за роль Зои 
Воскресенской-Рыбкиной.

- «Две жизни полковника 
Рыбкиной» - очень значи-
мый для меня проект. Я до 
сих пор общаюсь с ветера-
нами СВР - участниками 
вой ны, разведчиками, вер-
шившими историю. Мне 
очень важно, что и сын по-
знакомился с ними, читал 
им стихи на 9 Мая. Надеюсь, 
он сохранит это в себе. Так 
же, как и я всегда буду при-
ходить в МХТ и вспоминать, 
что 10 лет играла на одной 
сцене с Олегом Павловичем 
Табаковым...

- Ваш муж - режиссер 
Илья Макаров. Снимаетесь 
в его проектах?

- За 13 лет - в трех, на од-
ном из которых мы и позна-
комились.

- А что так мало?
- Мы адекватно относим-

ся к себе и своей профессии. 
Если я попадаю типажно, то 
и хорошо, а если нет - зачем 
мучиться? Плюс в нашей 

индустрии есть понятие «ак-
терский ансамбль»: люди 
должны друг другу подхо-
дить. 

- Наверное, проект «Жу-
ров», который вас познако-

мил, - самый запомнивший-
ся? Во всех смыслах...

- Его значимость нельзя от-
рицать. Но любой новый сце-
нарий, съемки - это всегда при-
ключение. Недавно, например, 
вышел проект «Смертельный 
номер». Моя героиня Вера - 
дрессировщица тигров и мед-
ведей. В одной сцене мне надо 
было выйти из-за занавеса с 
медведицей на коротком по-
водке. Мы с ней были знакомы, 
обнимались, я ее с руки корми-
ла виноградом. Репетировали 
в полной тишине, что важно. 
И вот команда «Мотор!», ка-
меры готовы снять с одного 
дубля, рядом дрессировщик, 
в зале 150 человек массовки, 
мы с медведицей готовы. И... 
какой-то умный человек дает 
барабанную дробь! Медведи-
ца пугается, дергается в мою 
сторону, задевает лапой. От-
крывается занавес, и перед из-
умленной публикой картина: 
я вцепилась в поводок медве-
дицы, а у меня из руки хлещет 
кровь... 

- Так надо было все бро-
сать и бежать!

- Категорически 
нельзя! Меня пред-
упредили, что если 
она почувствует 
слабину, то будет 
плохо. Потом была 
скорая, зашивали 
руку, успокаивали 
и меня, и медведи-
цу. Не знаю, что уж 
они говорили мед-
ведице, а я часа два 
ходила-бродила... 
Тем временем ко-
стюмеры удлиняли 
перчатки, чтобы 

прикрыть бинты. Но эпизод 
мы в итоге досняли. А на руке 
остался шрам на память... 
(Улыбается.)

Светлана Марголис

В полку музыкальных 
шоу прибыло: на Первом 

канале готовят к эфиру 
«Фантастику». Новый 

конкурсный проект зай-
мет свое место в сетке 

вещания уже в сентябре. 
А вести его будет Вадим 

Галыгин.
Многие зрители решили, 

что «Фантастику» запустят 
вместо «Голоса». Тем более 
что о закрытии последнего 
ходили упорные слухи. Гово-
рили, будто зарубежные пра-
вообладатели хотят отозвать 
у российского проекта ли-
цензию. Из принципа, в рам-
ках локальных санкций. Но 
пока вроде бы никто ничего 
не отозвал. Поэтому «Голос», 
как заявили компетентные 
источники на Первом, «сто-
процентно остается». И к нему 
добавляется «Фантастика» с 
Вадимом Галыгиным. Кон-
цепция нового музыкального 
проекта чем-то напоминает 
энтэвэшную «Маску», только 
исполнители будут прятать-
ся не в ростовых костюмах, а 
за виртуальными аватарами. 
Всего участников будет 12 - 
шестеро известных артистов 

и шестеро певцов «из народа». 
Судя по всему, подготовка к 
съемкам идет полным ходом. 
А может, уже и сами съемки 
начались. Поскольку Галыгин, 
находившийся в последнее 
время на родине в Белоруссии, 
на днях поспешно вылетел в 
Москву. Скорее всего, его вы-
звали как раз для работы на 
шоу. Надо заметить, что для 
экс-участника «Камеди клаб», 
который, прямо скажем, дав-
но уже пребывал в некото-
рой тени, стать ведущим на 
Первом канале - это действи-
тельно фантастика, ставшая 
реальностью. Тем более что 
рейтинги всевозможных му-
зыкальных шоу всегда очень 
высокие. Неудивительно, что 
они только множатся... Кста-
ти, а нужны ли подобные пе-
редачи в таком количестве?

- Конечно, нужны, - счи-
тает Иосиф Пригожин. - Во-
первых, классический фор-
мат - сборный ТВ-концерт 

- он уже такой... немного из-
битый. Вообще массовый 
концерт - когда поет много 
артистов, - такого нет нигде 
в мире в принципе, это чисто 
российское (и даже еще со-
ветское!) ноу-хау, которое 
когда-то казалось интерес-
ным. А сейчас зрителям го-
раздо интереснее шоу типа 
«Маски». Это уже не массо-
вая, а индивидуальная исто-
рия. Всем интересно, кто же 

под вот этой конкретной ма-
ской скрывается. Во-вторых, 
люди сейчас у телевизора не 
сидят столько времени, сколь-
ко они сидели перед голубым 
экраном раньше. У людей те-
перь есть интернет, где можно 
выбрать то, что тебе по вкусу. 
И тут, конечно, надо как-то 
зрителя к телевизору при-
влечь. Чем-то необычным. 
А шоу «Фантастика» - это 
как раз нечто необычное. И 

хорошо, что оно появится. И 
пусть при этом остаются дру-
гие музыкальные передачи, 
уже полюбившиеся аудито-
рии. Музыки много не быва-
ет! В-третьих, зритель устал, 
на мой взгляд, от информа-
ционно-политических про-
грамм, которым в последнее 
время отдавался приоритет. 
Ну какое-то время полити-
ческие программы превали-
ровали над всем остальным 
совершенно обоснованно. А 
потом, мне кажется, пошел 
уже перебор. Невозможно 
постоянно смотреть только 
про политику! Зачем тогда 
вообще телевидение? Оно 
же всегда несло не только 
информационную, но и раз-
влекательную функцию. И 
вот эту развлекательную 
составляющую надо возвра-
щать. Мне, например, этого 
не хватает. А вы говорите: не 
много ли музыкальных шоу? 
Мне кажется, что их мало! 
Пусть будет больше! После 
всего того информационного 
перебора, который получил-
ся на телеканалах, я думаю, и 
«Фантастика», и другие раз-
влекательные проекты будут 
иметь огромный успех.

Лидия Мезина

  К «Голосу» добавится 
«Фантастика»

   Юлия Галкина:
«Остался шрам

  на память»
Она играла в спектаклях с Олегом Табаковым, 

снималась с Людмилой Чурсиной. С будущим му-
жем познакомилась на съемках сериала «Журов». 

А еще училась на факультете психологии и даже 
защитила кандидатскую диссертацию!

  5  сериалов
1. «Журов», 2009 г.
2. «Шулер», 2013 г.
3. «Черная кошка», 2016 г.4. «Годунов», 2018 г.
5. «Триггер-2», 2022 г.

с Галкиной
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Семья Морозовых в цар-
ской России была одной из 
богатейших. Состояние - по-
рядка 110 миллионов рублей. 
Чтобы оценить его масштаб, 
можно лишь заметить, что 
жалованье депутата Государ-
ственной думы до революции 
составляло 350 рублей в ме-
сяц, а, например, килограмм 
говядины стоил 45 копеек... 

Особой страстью к искус-
ству были наделены двое 
братьев: Михаил и Иван. Они 
задумали создать «идеаль-
ный музей» современного ис-
кусства. Михаил умер совсем 
молодым, в 33 года, но Иван 
продолжил воплощать их об-
щую мечту с завидным упор-
ством. В историю искусства 
он вошел как «русский, кото-

рый не торгуется». Известно, 
что западная часть коллек-
ции обошлась Ивану Моро-
зову почти в полтора милли-
она французских франков!

Однако музей открыть 
ему не удалось: не успел - 

произошла революция. По-
сле чего коллекцию нацио-
нализировали и раздробили 
по нескольким галереям...

Объединить собрание ре-
шили аж через 100 лет. Про-
ект не из легких: 67 работ 
находились в Эрмитаже, 
63 - в Третьяковке и 103 - в 
Пушкинском музее. Но все-
таки коллекцию собрали. 
Отправили на «гастроли» 
в Париж. А вот дальше на-
чалось самое сложное. Из-
за пандемии открытие вы-
ставки переносилось четыре 
раза. Закончилась пандемия 
- началась военная спецопе-
рация. Мало того, за неделю 
до 24 февраля было принято 
решение о продлении вы-
ставки во Франции, потому 
как коллекция имела там 
большой успех. Но как в ны-

нешних реалиях вернуть ее 
в Россию? Многие уверяли, 
что все, морозовских шедев-
ров не видать нам теперь как 
собственных ушей.

- Возвращение коллекции 
потребовало больших уси-
лий всех ведомств, включая 
правительство, Министер-
ство культуры, таможенные 
службы, транспортные и 
страховые компании, Цен-
тробанк. Логистика была не-
вероятно сложной, - делится 
директор Пушкинского му-
зея Марина Лошак.

Это была тоже настоящая 
спецоперация. Зато теперь 
наши Ренуар, Гоген, Моне, 
Васнецов и Левитан - в Мо-
скве. И в культурной жизни 
страны это стало событием 
года!

Оксана Химич

Жаркая погода заставила 
звезд обнажиться. Многие 
дамы в этот вечер реши-
ли по максимуму показать 
свои прелести, прикрыв их 
минимумом одежды: зря, 
что ли, в спортзалах себя 
мучили и отказывались от 
сладкого и мучного? Так, 
Юлия Савичева, выбрав для 
вечера белый брючный ко-
стюм, дополнила его топом, 
который больше напоми-
нал верхнюю часть купаль-
ника. Удивила своим об-
разом и Ольга Серябкина: 
певица появилась в черной 
короткой юбке, пиджаке и 
светлой рубашке, у которой 
не было застегнуто... ни од-
ной пуговицы. Тут надо на-
помнить, что семь месяцев 
назад Ольга впервые стала 
мамой: у нее родился сын 
Лука. 

- Секрет стройной фигу-
ры в том, что надо в свой 
рацион добавлять как мож-
но больше свежих фруктов 
и овощей, - поделилась с 
нами экс-солистка группы 
«Серебро». - Еще я люблю 
танцевать - это дает хоро-
шую нагрузку. А вот диет я 
не переношу!

Конечно, при таком ско-
плении звездных гостей не 
обошлось без обсуждения 
последних новостей и ярких 
событий, произошедших в 

личной жизни каждого. Так, 
Наталья Подольская до сих 
пор в восторге от своего не-
давнего дня рождения, на 
празднование которого она 
(по случаю своего 40-летия) 
пригласила большое коли-
чество друзей. 

- Почему 40 лет многие 
не отмечают? Это все чи-
стой воды суеверие, нельзя 
в это верить, - объяснила 
нам Наталья. - У меня был 
отличный праздник со мно-
жеством подарков. Самый 
необычный, наверное, от 
Аниты Цой - набор для 
чаепитий, расписанный по 
эскизам Михаила Шемяки-
на: чайник, молочник и чай-
ная пара. Это очень дорогой 
сервиз, эксклюзивная вещь, 
я просто не могла поверить 
в свое счастье! Наверное, 
пришла уже к такому воз-
расту, когда очень ценю по-
добные подарки. Это то, что 
можно будет потом переда-
вать по наследству детям. 
Что же касается супруга, то 
его подарок еще не готов: 
Вова (Пресняков. - Ред.) за-
казал мне у ювелира кольцо 
ручной работы. Украшение 
будет с жемчугом, я сама 
выбирала его дизайн...

Одну из первых наград в 
этот вечер получила Ольга 
Бузова: ее признали «Коро-
левой трендов». По этому 

случаю артистка произнес-
ла короткую, но запомнив-
шуюся речь:

- Хочу сказать, что в 
тренде - дружить, в тренде - 
не изменять своим мужьям 
и женам, в тренде - не быть 
крысой. Я рада, что соот-
ветствую этим трендам. 

В номинации «Прорыв 
года» победил Филипп 
Киркоров, который в оче-
редной раз доказал, что по-
прежнему умеет удивлять.

- Это не первая моя пре-
мия и, дай бог, не последняя, 
- сказал Филипп Бедросо-
вич. - Но мне приятно уди-
вительное состояние вос-
требованности, любви и 
уважения коллег - молодых 
звезд, которых я поддержи-
ваю и буду поддерживать. 
Потому что когда-то точ-
но так же, поверив, поддер-
живали и меня. Приятно 
осознавать, что уже на ше-
стом десятке лет я все еще 
хитмейкер.

А вот «Певцом года» на 
сей раз был признал закля-
тый друг Филиппа Нико-
лай Басков. 

- Мы живем в непро-
стое время, - заметил На-
туральный Блондин. - И 
сегодня наша профессия 
как никогда должна радо-
вать людей. Это время, в 
котором меняется все: ме-
няемся мы, наша музыка, 
наша культура. Хочу по-
желать нам всем счастья, 
радости, мира! И не забы-
вать, что мы - замечатель-
ный русский народ. Наша 
страна каждому из нас 
дала очень много. Поэто-
му главные аплодисмен-
ты сегодня заслуживают 
те люди, которые делают 
все возможное, чтобы 
мы собирались и вот так 
отмечали праздники. Те 
люди, которые спасают 
нас и спасают мир!

Анна Соколова
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Блокбастер лета, хит сезона, беспрецедентный прорыв - 
это лишь некоторые эпитеты, которые получила только 
что открывшаяся в ГМИИ им. А.С. Пушкина выставка 
«Брат Иван. Коллекции Михаила и Ивана Морозовых». 
Причем вопрос открытия экспозиции решался на самом 
высоком политическом уровне!
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Старшая дочь Натальи 
Ионовой-Чистяковой Лидия 
в свои 15 лет заявила, что чув-
ствует себя таким существом, 
которое и не мальчик, и не 
девочка. Это называется не-
бинарная персона. Любопыт-
но, что такой же персоной 
ощущает себя и дочь Михаи-
ла Ефремова, отбывающего 
срок за смертельное ДТП. 
Анна-Мария тоже несколь-
ко лет назад призналась, что 
не ощущает себя девушкой и 
думает над тем, что, может, ей 
надо бы стать парнем. В ито-
ге так и поступила. Объявила 
себя мужчиной и даже смени-
ла имя: сначала стала Аэмом 
Тиллмари, а потом Сергеем. 
Новоиспеченный Сергей 
пока не планирует менять пол 
хирургическим путем, потому 
что может передумать и вер-
нуться к своей женской ипо-
стаси. Но при этом он мечтает 
о гормональной терапии, что-
бы все-таки больше походить 
на мужчину. Планы Лиды Чи-
стяковой пока неизвестны, 
поскольку она (оно?) вообще 
пока еще не выбрала пол. 
При этом Глюкоза при-
няла метания дочери 
с философским сми-
рением: «Главное - 
быть рядом, когда 
они определяют-
ся, поддерживать 
их, когда они себя 
ищут».

- Главное - вовремя об-
ратиться к врачу, - считает, 
в свою очередь, психиатр 
Александр Беликов. - Все-
таки это не является нормой, 
что бы там нам с Запада не 
навязывали. Знаете, есть та-
кие люди - гермафродиты. 
У них присутствуют и муж-
ские признаки, и женские. 
Это патология физиологии. 
А когда человек не ощу-
щает себя ни мужчиной, ни 
женщиной, то это уже пато-
логия психики. Но, конечно, 
не пообщавшись с ребенком, 
сложно сказать, что там в 
действительности... Вы знае-
те, ведь раньше и гомосексу-
ализм лечили. Это однознач-
но считалось патологией. 
Так называемая перверзия 
(извращение. - Ред.). Потом 
вдруг это объявили вариан-
том нормы. Но с точки зре-
ния психиатрии это все-таки 
не норма. То же самое и с не-

бинарностью. Нам 
пытаются пред-
ставить это 

нормальным. 
Но надо раз-
говаривать с 
детьми, надо 
их пере-
у б е ж д а т ь , 

корректи-
ровать их 
с о с т о я -
ние...

Лидия 
Мезина

  Басков перепел Киркорова!
Ежегодная церемония вручения премии «Прорыв года» прошла в одном из столичных 
ресторанов. И запомнилась прежде всего очередным противостоянием двух главных 
певцов нашей эстрады!

Коллекция Морозовых 
вернулась домой

«Раньше такое лечили»
Дочь Глюкозы объявила себя небинарной персоной. То есть человеком без определенного пола. Причем это не первый звездный ребенок, который не может определиться со своей гендерной принадлежностью. Что за поветрие такое?..

С. КИСЕЛЕВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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Из «Гоголь-цен-
тра» попросили 
на выход Алексея 
Аграновича. На его 
место назначили 
Антона Яковлева, 
режиссера и сына 
легендарного акте-
ра Юрия Яковлева. 
Пришлось оставить 
свой пост в «Школе 
современной пье-
сы» и Иосифу Рай-
хельгаузу, который, 
к слову, в 1989 году 
как раз и основал 
этот театр и с тех пор 
бессменно им рулил. Но 
теперь ему смену нашли: 
новым худруком стал из-
вестный кинорежиссер 
Дмитрий Астрахан. А из 
«Современника» уволен 
Виктор Рыжаков, ко-
торый был туда 
назначен всего 
два года назад. 
Не задержался... 
Причем преем-
ника ему искать 
не стали: в теа-
тре решили воз-
родить худсовет. 

- Замена худ-
руков - это пра-
во учредителя, 
- пояснил нам 
режиссер, на-
родный артист 
РФ Андрей Жи-
тинкин. - Дело в 
том, что у всех перечис-
ленных лиц закончился 
контракт. Так совпало! 
И в этом нет ничего не-
обычного. Как раз ле-
том у всех худруков кон-
чаются контракты. С 
кем-то подписывают 
новый договор, а с 
кем-то - нет. В данном 
случае с тремя руко-
водителями контрак-
ты продлевать не ста-
ли. Как правило, все 
перестановки и про-
изводятся в пассивный 
сезон, когда в театре 
наступает летнее за-
тишье. В этом случае 
все можно сделать без 
ущерба репертуару, ре-
петициям и т. д. Пото-
му что новый человек, 
который приходит, он 
должен за лето осмо-
треться, все проверить. 
Некоторые новые худ-
руки даже заказывают 
аудит - финансовую про-
верку. Это чтобы обезо-
пасить себя от каких-то 
упреков, чтобы долги 
предшественников или 
какие-то непонятные, 

незакрытые счета не 
упали на их головы. 
Кстати, именно так по-
ступил Владимир Кех-
ман, который пришел 
в доронинский МХАТ. 
Это обычная и очень 
правильная практика, 

думаю, что вновь назна-
ченные в столичные те-
атры худруки поступят 
так же, чтобы к началу 
сезона не было никаких 
потрясений. В начале 

осени труппам предста-
вят новых худруков, и 
они должны обязатель-
но рассказать о своих 
планах. Как правило, 
каждый худрук должен 
поставить хотя бы один 
спектакль в сезон - свой. 
И вот по первому назва-

нию можно бу-
дет судить, куда 
будет двигаться 
театр. Приведу 
простой пример: 
с чего началась 
«Таганка»? При-
шел Юрий Лю-
бимов и заявил, 
что поставит 
«Добрый чело-
век из Сезуа-
на». И все сра-
зу поняли, что 
театр пойдет в 
русле поэзии, 

музыки, это будет 
не бытовой театр. 
Мало кто помнит, 
что Театр на Таган-
ке ведь существо-
вал и до Любимова. 
Но он двигался в 
другом русле, в него 
зритель неохотно 
приходил, он был 
не очень заметен. 
Его изменил Лю-
бимов. Ну вот та-
кая же роль у всех 
худруков - обо-
значить вектор 
развития.

Я думаю, что 
«Гоголь-центр» 
вернется к кон-
цепции Театра им. 
Гоголя, которым 
он был раньше. 
«Гоголь-центр» - 
это театр мобильный, 
яркий и шумный. А Те-
атр им. Гоголя - совсем 
другая эстетика.

Театр «Школа со-
временной пьесы» - это 
театр приглашенных 
звезд и это действитель-

но современная 
драматургия. Но 
современная дра-
матургия тоже 
разная. Есть дра-
матурги-абсурди-
сты, а есть, напри-
мер, мелодрама... 
Вот от нового 
худ рука будет за-
висеть, куда пой-
дет театр. Ну и 
та же ситуация 
с «Современни-
ком». Каким он 
теперь будет - 
узнаем по осени. 

Самое главное сейчас 
- никому не нервничать: 
ни актерам, ни зрителям. 
Сейчас, летом, как раз 
все будет продумывать-
ся, перестраиваться... 
Есть люфт до начала се-
зона! И в итоге, я уверен, 
все будет хорошо.

М.Н.
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Вся проблема в том, 
что Юрий Шатунов 
выиграл дело в рос-
сийском суде. А его оп-
понент Андрей Разин 
пригрозил, что певца 
ждут суды за границей.

«Название груп-
пы «Ласковый май» 
давным-давно зареги-
стрировано в США, 
поэтому для право-
обладателей реше-
ния российских судов 
юридической силы 
не имеют. Шатунова 
ждут огромнейшие 
иски, которые ему 
предъявят правооб-
ладатели. Теперь у них 
есть право арестовать 
его имущество по все-
му миру» - такой пост 
Разин опубликовал 
на своей странице в 
соцсетях. Сразу после 
смерти Юрия Шатуно-
ва послание с угрозами 
он удалил, выставив 
вместо этого соболез-
нования семье певца.

Однако звезд-
ный адвокат Андрей 
Алешкин считает, 
что продюсер впол-
не может вернуться 
к вопросу взыскания 
долгов по искам. И 
взыскания эти будут 
направлены уже в 

адрес наслед-
ников Шатуно-
ва - вдовы и детей. 
Юрист подчеркнул, 
что «суды шли в двух 
странах» - России и 
США. Решение аме-
риканского суда не 
учитывается в России. 
То есть недвижимость, 
которая была купле-
на Шатуновым в РФ, 
останется у наследни-
ков. Но проблема в 
том, что и американ-
ский суд не признает 
решений российской 
юрисдикции. Поэтому 
имущество, которое 
имелось у семьи ар-
тиста за границей, мо-
жет быть арестовано. 
Напомним, что жена 
и дети Шатунова про-
живают в Германии, 
где у них в элитном 
поселке есть особняк 
стоимостью 3,5 мил-
лиона евро. А также 
счета в банках. Адво-
кат считает, что «не-
мецкое правосудие 
с высокой степенью 
вероятности исполнит 
решение американ-
ского суда», в связи с 
чем у вдовы и детей 
«могут забрать иму-
щество, в том числе и 
дом».

- Я знаю, что жена 
Шатунова уже вступи-
ла в права наследства, 
- говорит известный 
промоутер Сергей 
Лавров. - У них там 
это все быстрее де-
лается, нежели у нас. 
Но я думаю, что у 
Разина вряд ли полу-
чится что-то отобрать 
у вдовы. У него при 
жизни Шатунова не 
получилось отобрать 
авторские права, а уж 
после его смерти... Я, 
конечно, не юрист. Но 
за границей частная 
собственность - это 
святое. Там очень не-
просто что-то у кого-
то отобрать. Хотя... 
От Разина можно 
ожидать все что угод-
но! Он может до-
биться нужного ему 
решения. Это очень 
коварный человек. Я, 
правда, не припомню, 
чтобы за «неправо-
мерное» исполнение 
песен кого-то из ар-
тистов привлекали к 
ответственности - ни у 
нас, ни за рубежом. Но 
все может быть...

Лидия Мезина
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« НИЧЕГО 
НЕОБЫЧНОГО 
НЕ ПРОИЗОШЛО»
В Москве уволили худруков сразу трех ведущих театров - «Гоголь-центра», 
«Школы современной пьесы» и «Современника». И это вызвало шок: как 
так, почему? Что будет с именитыми очагами культуры дальше?..

Семье Юрия Шатунова 
грозит нищета?
Вдова и дети артиста могут 
лишиться дома в Германии и 
банковских накоплений. И это 
несмотря на то, что незадолго 
до смерти Шатунов выиграл 
многолетнюю тяжбу с продюсером, который пытался запретить ему 
исполнять хиты «Ласкового мая».

р

Алексей Агранович

Иосиф Райхельгауз

Самое

Виктор Рыжаков

К. ЗЫКОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

К. ЗЫКОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

С. САНДУРСКАЯ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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Военное детство
Отец нынешнего юбиля-

ра, Николай Сергеевич, был 
ученым, а его мама, Надежда 
Павловна, - врачом. Как шу-
тит телеведущий, о том, что 
пойдет по стопам родителей, 
он решил… еще будучи в жи-
воте у матери!

- Отец мой был профес-
сор, доктор наук, доктор-
скую диссертацию защитил 
в апреле 1937 года, - расска-
зывает Николай Дроздов. 
- Поскольку он у меня был 
химиком-фармацевтом, за-
щита была о новых лекар-
ственных средствах. А по-
скольку я родился в июне, 
то на ней присутствовал у 
мамы в животе. Все слушал 
и, вы знаете, настолько про-
никся, что сам себе сказал, 
что тоже буду как минимум 
профессором, как мой папа, 
что и выполнил. (Смеется.) 
Когда я подрос, отец приво-
дил меня в свои лаборатории, 
показывал пробирки и кол-
бы, какие-то опыты - это все 
мне было очень интересно... 

Ну а детство Коли Дроздо-
ва пришлось на годы войны. 

- Мне было четыре года, 
когда началась война, - про-
должает Николай Николае-
вич. - Летали самолеты, нас 
бомбили. Мы, дети, могли 
очень легко отличить не-
мецкие самолеты от наших 
- у них звук был другой. А я 
рисовал карту наступления 
нашей армии... Отец захо-
тел пойти добровольцем на 
фронт, но отборочная комис-
сия, уточнив, кем он работа-
ет, послала его куда подаль-
ше: мол, какой тебе фронт 
- быстро создавай лаборато-
рию в прифронтовой зоне и 
начинай делать лекарства от 
простуды и от кишечных за-
болеваний! От этого тогда 
гибли много солдат в окопах. 
Лекарства он производил 
в секретной лаборатории 
при заброшенной церкви в 
деревне Успенское Москов-

ской области. И смог спасти 
многие жизни…

Три упражнения 
против старости

Николай Дроздов был зна-
ком со многими знаменитыми 
людьми. Причем один из них 
много лет назад помог ему от-
казаться от пагубной привыч-
ки. Это был легендарный пу-
тешественник Тур Хейердал. 
Он приезжал в Москву, где 
они и познакомились. А когда 
Хейердал узнал, что молодой 
советский ученый курит, он 
подарил ему открытку.

- На ней была надпись - 
сначала на норвежском, а 
потом был перевод на ан-

глийский, - вспоминает Ни-
колай Николаевич. - Над-
пись была такая: «Я готов к 
любому риску, кроме риска 
курения». Хейердал называл 
меня Ник. На этой открытке 
он подписал: «Нику от Тора» 
- так просил себя называть. 
А устно сказал, что пора за-
канчивать с курением. А я в 
тот момент об этом как-то не 
задумывался даже. Но после 
его слов взял и завязал!

Уже много лет Николай 
Дроздов ведет здоровый об-
раз жизни. Не ест мяса, не 
пьет спиртных напитков, 
каждое утро делает зарядку. 
Даже на велосипеде катается!

- Казалось бы, все знают, 
что такое здоровый образ 

жизни. Но это настолько 
сейчас запутанная тема, что 
в ней очень сложно разо-
браться, - рассуждает теле-
ведущий. - И что нам только 
не советовали разные зна-
токи: и «пейте щелочную 
воду», и, наоборот, «закис-
ляйтесь», и много чего еще. 
И если все это делать, то я 
не знаю, что потом будет с 
вами и с вашим здоровьем… 
(Смеется.) 

Но все же есть у Николая 
Дроздова свой секрет бодро-
сти и оптимизма. Все близкие 
и друзья ученого утверждают, 
что он - очень добрый чело-
век и именно эта доброта и 
есть секрет его активного 
долголетия.

- У меня есть главный ло-
зунг: надо жить позитивно и 
стараться видеть хорошее во 
всем, - говорит Николай Ни-
колаевич. - Не смотрите ново-
сти на ночь - и это будет зало-
гом хорошего настроения на 
весь следующий день. Конеч-

но, надо ложиться спать до 
полуночи, и встаю я тоже 
рано - в шесть утра. Ну 
и есть три упражнения, 
которые останавливают 
процесс старения: надо 
больше смеяться, петь 

и танцевать!

Лучшие люди
Николай Ни-

колаевич и его су-
пруга Татьяна Пет-

ровна вместе уже 
больше 40 лет. У них 

две дочери и два внука. 
Дроздов признается, что 
с особым трепетом он 
относится к женщинам.

- Женщины лучше 
мужчин на порядок. 

Мы, мужики, мо-
жем только за ними ходить, 
выносить мусор, мыть по-
суду, чтобы они не отвлека-
лись во время вынашивания, 
выкармливания и воспита-
ния детей!.. Знаете, я очень 
люблю такой анекдот. Два 
мужика сидят, и один дру-
гому говорит: «Петрович, 
представь себе ситуацию: 
ты идешь, а там изба горит! 
Можешь туда войти?» - «Ты 
что, чокнулся? Я же сгорю! 
Конечно, не пойду!» - «А 
если вот конь мимо тебя 
скачет, сможешь его оста-
новить?» - «Да ты что, он 
же меня затопчет! Конечно, 
нет!» - «Петрович, вот за что 
я тебя уважаю, так это за то, 
что ты не баба!»

Анна Соколова

 Николай Дроздов:
 «Секрет молодости?

 Надо смеяться,
 петь и танцевать!»

Но, конечно, главная страсть Дроз-
дова - это животные. О братьях наших 
меньших Николай Николаевич может 
рассказывать буквально часами!

Передача «В мире животных» была соз-
дана другом Николая Дроздова, киноре-
жиссером Александром Згуриди. Это 
он придумал и заставку, и название. Неза-
долго до этого Згуриди выпустил книжку 
«В мире животных», поэтому, не мудрствуя 
лукаво, решил так назвать и передачу.

- Мне тогда было лет 30, - вспоминает 
Дроздов, - я был младшим научным со-
трудником, на кафедре дневал и ночевал, 
разбирая коллекции всяких зверушек. И 
тут позвонили с телевидения и сказали, 
что Згуриди сильно занят и предложил 
пригласить в передачу меня, мотивируя 
это тем, что я знаю и люблю Африку. Дей-
ствительно, я знал и любил Африку, еще 
ни разу там не побывав…

Мамаша носорог
- Однажды Згуриди пригласил меня 

в Африку на три недели - он там снимал 
фильм, - продолжает Николай Николае-
вич. - Помню, мы увидели носорога: он 
стоял к нам задом, Александр Михайло-
вич попросил меня его развернуть. Моя 
задача состояла в том, чтобы, пригнув-
шись (так как за мной из люка машины 
торчал оператор с камерой), подойти к 

животному, взять в руки ветку и пошур-
шать ею по земле. Я так и поступил. Но-
сорог медленно развернулся, мы увиде-
ли, что за ним стоит его детеныш… И тут 
мамаша как понесется на меня! Я резко 
спрятался за машину, а она рогом как 
даст прямо в бампер! Решила, что нака-
зала обидчика, развернулась и ушла.

Семейка слонов
- Однажды мы поехали снимать се-

мью слонов. Кстати, стадом их нельзя 
называть - именно семья, они все знают 
друг друга: кто кому тетушка, бабушка 
и так далее. И ухаживают за малыша-
ми все вместе… Ну вот мы подъеха-
ли, местный водитель развернулся, но 
мотор не выключил. Сколько мы его ни 
просили выключить, так и не согласил-
ся. И не зря! Потому что вскоре один 
слоненочек, радостно повизгивая, по-
бежал к нам - увидел в нас новый объект, 
с которым можно поиграть. Тут мамаша, 
испугавшись, что ребенка слопают, сры-
вается с места и, обгоняя слоненка, с 
грозным видом несется на нас. Води-
тель тут же сорвался с места, операторы 
в ужасе схватились за камеру. А я сижу 
возле заднего окна и вижу, как слони-
ха нас догоняет. Она уже тянет хобот к 
машине, потому что выхватить кого-ни-
будь оттуда для нее - первая радость... 
Спасибо водителю - в конце концов мы 
оторвались. Операторы сверху стоят, от 
страха чуть живы. А Згуриди поворачи-
вается и спрашивает: «Ну что, удалось 
снять?»

Крокодилу в зубы!
- В 1974 году Александр Згуриди по-

ехал в Индию работать над фильмом 
«Рикки-Тикки-Тави», где снимались Мар-
гарита Терехова и Алексей Баталов, они 
сыграли родителей главного героя. В ин-
дийском лесу ходить довольно страшно: 
там и тигры, и леопарды, и дикие слоны. 
Если слон увидит, что кто-то ходит по его 
участку, то легко догонит - и даже на де-
рево не успеешь залезть.

Впечатлений от Индии у меня осталось 
очень много. Но больше всего мне за-
помнилась встреча с крокодилами. Они 
лежали в озере, как бревна, - никакого 
движения. А надо же снимать. Вскоре я 
раздобыл связку убитых крыс. Встал по-
зади оператора и через его голову стал 
бросать их в воду. В этот момент сон-
ные бревна все, как один, подпрыгива-
ют и пытаются эту крысу схватить. Ловит 
только один, моментально проглатыва-
ет - и опять никакого движения. Вскоре 
вижу - крокодилы подтягиваются к нам 
все ближе, ближе. Вот они совсем уж вы-
лезли из воды, а крысы-то закончились! 
Когда крокодилы подошли уже совсем 
близко, я схватил палку, подбежал к од-
ному из них и как треснул ему по морде! 
Тут же из его пасти посыпались зубы. У 
крокодилов зубы молочные, без корней, 
они их часто теряют, но через две-три 
недели вырастают новые. Собрал я тогда 
более дюжины зубов. Но у меня остался 
всего один, остальные разобрали на су-
вениры…

у

Дикая страсть

Его «фирменный» голос 40 с лишним лет был визитной карточкой 
легендарной программы «В мире животных». А что же теперь?.. 
Теперь Николай Николаевич - в мире людей. Он преподает, активно 
участвует в природоохранной деятельности, пишет книги, читает 
лекции… В общем, на заслуженный отдых явно не торопится. 
Несмотря на более чем солидный возраст. Недавно знаменитому 
ученому и телеведущему исполнилось 85 лет!
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Супруги Дмитрий и Ольга 
Ширяевы (здесь и далее 
фамилия изменена) при 
разводе поделили детей: 
6-летний Роман остался с 
отцом (оформили офи-
циально документ о том, 
что мать претензий не 
имеет), 3-летняя Мила-
на - с матерью.

«Захотела - отдала, 
захотела - забрала 
назад…»

- После развода я поселил-
ся со своими родителями. Ну 
и сын, конечно же, со мной 
под присмотром моим и де-
душки - бабушки, - рассказы-
вает Дмитрий. - Рома пошел 
в школу. На 1 сентября про-
водить сына в первый класс 
моя бывшая жена не пришла, 
хотя Рома очень ее ждал. Ну и 
дальше появлялась довольно 
редко, раз в три-четыре ме-
сяца. Иногда Ольга привози-
ла к нам пообщаться дочку 
Милану, по которой мы - я, 
Рома и мои родители - очень 
сильно скучали, а дочка, было 
заметно, - по нам. Однаж-
ды, уезжая от нас, малышка 
особенно горько плакала и 
кричала - не хотела уезжать. 
Больше бывшая жена ее к 
нам не привозила. Рома стал 
заниматься дзюдо, участво-
вал в городских и районных 
соревнованиях, занимал при-
зовые места, у него несколь-
ко десятков грамот и наград. 

- Моя личная жизнь поне-
многу наладилась - познако-
мился со Светланой, у нее два 
сына от предыдущего брака, 
- продолжает наш собесед-
ник. - Рома ее принял, даже 
в школе делился: мол, Света 
хорошая и вкусно готовит. 
Уже стало проскальзывать у 
него «мама Света», рисовал 
рисунки и дарил ей, подпи-
сывая: «Маме Свете». Стали 
мы жить одной семьей. И вот 
проходит почти пять лет с 
того момента, как сын живет 
со мной: было 6 - теперь 10. 
Вдруг бывшая жена забирает 
его из школы и больше сына 
мне не возвращает! Ольга 
перестала пускать ребенка 
на спортивные тренировки, 

перевела его на домашнее об-
учение… То есть буквально 
вырвала Рому из среды, к ко-
торой он привык за эти пять 
лет, от обожаемых бабушки и 
дедушки, от друзей. Ну разве 
можно так с ребенком? За-
хотела - отдала, захотела - за-
брала назад?!

«Мы-то старались 
не вмешиваться…» 

- Для нас стало шоком, 
когда бывшая невестка вну-
ка забрала, - плачет бабушка 
Ромы Галина Викторовна. - 
Общаться нам с ним не дает. 
Ромочка несколько раз нам 
звонил, говорил торопливо: 
«Пока мамы рядом нет, ба-
булечка, хоть поговорим, я 
очень-очень по вам всем ску-
чаю». Успел как-то шепнуть, 
что мама его не пускает даже 
гулять, «чтобы твой папа 
тебя не забрал». 

С трудом справившись со 
слезами, Галина Викторовна 
рассказывает дальше:

- Дима Олю очень любил. 
Она его моложе почти на 
десять лет. Жили мы в Хаба-
ровске, Ромочка там родил-
ся. Переехали в Краснодар 
- Миланочка появилась на 
свет уже здесь. Оля не рабо-
тала. Пыталась учиться - на 

экономическом, потом на 
парикмахера. Не нравилось, 
бросала. Дима вахтовым ме-
тодом работает, инспектиру-
ет строительные объекты. 
Мы с мужем на пенсии, но 
подрабатываем. Еще сын с 
невесткой семьей жили, бы-
вало, Дима на вахту уезжал, 
мы на работе, смотрим в 
окно - Рома и маленькая Ми-
лана к нам бегут. По обочине 
оживленной дороги! Это же 
так опасно! Даже коллеги, 
неоднократно наблюдавшие 
эту картину из окна, возму-
щались, и начальник ругал-
ся: «Почему дети одни?!» 
А Оля их под присмотром 
своей старенькой мамы (та 
после инсульта) оставляла - 
сама гулять уходила. Рома и 
Милана, совсем крохи, через 
окно выбирались (в частном 
доме жили) - и бегом к нам. 
Невестка молодой совсем за-
муж за нашего Диму вышла, 
видимо, не нагулялась. Могла 
на сутки уйти, на двое. Мы-то 
с мужем старались молчать и 
не вмешиваться… В какой-
то момент Ольга собралась 
в Корею на заработки: то ли 
танцевать, то ли в ресторан 
официанткой. Мы спрашива-
ли ее: «Зачем? Дима же обес-
печивает семью». «Ну вот 
хочется мне!» - отвечала она. 

Оформила официально до-
кумент (вот он, посмотрите), 
что оставляет обоих малень-
ких детей на нас. И укатила 
на полгода! Это еще задолго 
до развода было. Ну а разве-
лись потому, что Оля сказа-
ла, мол, другого полюбила… 
Ну что ж, твое право. Но за-
чем теперь лишать ребенка 
общения с родным отцом, с 
бабушкой и дедушкой?! 

«Решение суда 
считаю ошибкой» 

А дальше были суды по 
определению места житель-
ства Ромы. И к судам у сторо-
ны Дмитрия Ширяева очень 
много вопросов! 

- Была назначена психоло-
го-педагогическая комиссия - 
общались с Ромой и со мной. 
В проеме двери при этом 
стояли моя бывшая жена и 
ее нынешний муж. И сын 
говорил заученно, показы-
вая на нового супруга мамы: 
«Вот это теперь мой папа». 
Создалось впечатление, что, 
прожив несколько месяцев с 
матерью, Рома запуган, ведь 
ему всего 10 лет. Органы опе-
ки выдали мне характеристи-
ку, ни разу даже не побеседо-
вав со мной, со слов бывшей 
жены. Якобы я такой-разэта-
кий. Я предоставил справки о 
том, что не состою на учете в 
наркологическом диспансере, 
работаю, в коллективе на хо-
рошем счету. А потом если я 
такой нехороший, как Ольга 
описывает, то почему же она 
мне оставляла сына на целых 
пять лет?! С моей стороны в 
суд пришли свидетели - мои 

родители, были готовы прий-
ти тренер сына и школьная 
учительница. Последняя хо-
тела рассказать в том числе 
о том, как однажды она (сын 
тогда жил со мной) позвони-
ла моей бывшей жене с сооб-
щением, что у Ромы заболел 
живот. Ольга тогда ответила 
учительнице: мол, у мальчика 
есть семья, вот им и звоните. 
Имела в виду меня и моих ро-
дителей. То есть сына не счи-
тала частью семьи? Почему-
то ни одного моего свидетеля 
не вызвали, не заслушали! О 
последнем заседании меня 
даже не оповестили, мой ад-
вокат увидела информацию 
на сайте суда. В общем, Рому 
присудили бывшей, которой 
пять лет не было рядом с ре-
бенком и близко. Я не согла-
сен с решением суда. 

Бабушка Романа Галина 
Викторовна вспоминает одну 
из последних встреч с обожа-
емым внуком: 

- Сядет рядышком, при-
жмется ко мне и говорит: 
«Баба, у меня такая тоска. 
Знаешь, а ведь я тебя всегда 
любить буду. Вырасту - вы-
строю большой дом, будем 
вместе с тобой, папой, дедуш-
кой жить. И Милану, и другую 
бабушку (мать Ольги) тоже 
заберу к нам». Вспоминаю го-
лос Ромочки и его глазенки - 
и сердце разрывается. 

Дмитрий Ширяев намерен 
обжаловать решение суда 
первой инстанции. 

- Еще до нашего развода 
Ольга в нетрезвом состоянии 
врезалась в столб - машину 
разбила вдребезги, чуть не 
погибла, лежала в больнице. 
Есть подтверждающие до-
кументы из ГИБДД. Были и 
другие нелицеприятные си-
туации. И новый муж моей 
бывшей жены не вызывает 
у меня доверия. Я не хочу, 
чтобы мой сын рос в такой 
обстановке. По-хорошему и 
дочь тоже надо забирать, - ре-
зюмирует Дмитрий. 

«МН» просит профильные 
структуры провести провер-
ку по данной истории. Мы бу-
дем следить за ситуацией. 

Виктория Катаева
Фото из личного архива 

Д. Ширяева

БЫВШИЕ СУДЯТСЯ - 
СТРАДАЮТ ДЕТИ 

10-летний ребенок стал заложником 
в игре, затеянной взрослыми. 

Возможно, сказались гло-
бальное потепление и уста-
новившаяся на всей евро-
пейской части России жара 
- каракурты стали проявлять 
агрессию раньше. Конечно, 
эти пауки на людей специ-
ально не охотятся. Но могут 
внезапно отреагировать, если 
человек случайно заденет ру-

кой куст или цветок, который 
облюбовала черная вдова. 
Паук посчитает приближе-
ние человеческой руки актом 
нападения, на который нужно 
ответить.

В прошлом году каракурты 
поставили рекорд по количе-
ству укусов в Волгоградской 
области - за лето 32 челове-

ка обратились в больницы. 
Страдают от действий этих 
пауков также в Ростовской и 
Астраханской областях. Они 
любят сараи, чердаки, свалки, 
раскопанные пашни и грядки. 
Но был случай в Волгограде, 
когда черная вдова устроила 
гнездо прямо в уличном бан-
комате.

Не заметить укус кара-
курта сложно. Через пару 
минут после укуса чувствует-
ся резкая боль в укушенной 
конечности. Поднимается 
температура. Через 20-40 ми-
нут появляются озноб, боли 
в груди, животе, конечностях, 
а также чувство жжения во 
всем теле. Человек чувствует 
резкую слабость, некоторые 
даже двинуться не могут за 
помощью. Зачастую в этот 
момент люди ощущают па-
нический страх смерти. Через 
4-5 часов после укуса появ-
ляются тошнота, судороги, 
рвота, напряжение прямых 
мышц живота и запор. Во 

рту много слюны, но глотать 
становится тяжело. Сильно 
отекает лицо, на языке появ-
ляется налет.

Врачи призывают не ма-
зать место укуса зеленкой, 
йодом или другим раство-
ром: так можно затруднить 
постановку диагноза специ-
алистом. Нужно сразу же 
вызвать скорую помощь и 
получить специализирован-
ную терапию в больнице: там 
есть антидоты к разным ви-
дам ядов змей, насекомых и 
прочих. В домашних условиях 
лечиться от укуса каракурта 
невозможно.

Ольга Поплавская

ЧЕРНАЯ ВДОВА ОБЛЮБОВАЛА БАНКОМАТ
До сих пор июль и август, время брачного периода у 
каракуртов, считались самыми опасными месяцами - 
в этот период наиболее велик риск получить смер-
тельно опасный укус. Но уже в июне в токсикологиче-
ском отделении больницы №25 Волгограда медикам 
пришлось бороться за жизни четырех пациентов, 
пострадавших от укусов ядовитых пауков.
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Наш разговор с Верой 

Пахомовой, основателем и 
руководителем Центра помо-
щи диким птицам «Воронье 
гнездо», происходит под по-
стоянные крики, трели и ще-
бетание - голоса пернатых пи-
томцев приюта перекрывают 
наш разговор. Когда-то Вера 
сама работала волонтером в 
подобном центре, помогала 
птицам и даже брала «рабо-
ту на дом». Но вскоре стало 
понятно, что своей квартиры 
уже не хватает, да и в одиноч-
ку такое количество птиц не 
выходить. Так родилась идея 
приюта - центра лечения птиц 
и появился благотворитель-
ный фонд «Воронье гнездо».

Это был уже 2019 год, 
надо было расширяться - так 
появилась загородная тер-
ритория, ведь в небольшом 
московском стационаре все 
питомцы просто не поме-
щались. Кроме того,  нужно 
было место, где уже гото-
вые к выпуску птицы могли 
бы стать на крыло и под-
готовиться к возвращению 
в дикую природу. Сначала 
команда проекта арендовала 
за городом участок, но при-
ходилось постоянно искать 
новое место, чтобы никому 
не мешать. Теперь у заго-
родной части фонда своя 
земля во Владимирской 
области. Здесь уже есть 12 
просторных вольеров, 
но работы еще много, 
нужно сооружать но-
вые помещения для 
пернатых. 

У каждой 
птицы - свои 
особенности

Весна и лето - самая 
горячая пора у команды 
«Вороньего гнезда». От-
ветственные граждане, кото-
рые находят подбитых или 
раненых птиц, уже знают, 
куда нести находку. Кого тут 
только нет! «Собственно, это 
все виды птиц, которые во-
дятся в наших краях. Сейчас 
много дроздов, есть певчие, 
черные, рябинники. Много 
чаек. Хищников (это, напри-
мер, пустельга - мелкий со-
кол) не меньше, чем ворон. 
Уток мы берем реже, потому 
что у нас нет условий, чтобы 
обеспечить их водоемом», - 
рассказывает Вера Пахомо-
ва. Ну и, конечно, постоян-
ные обитатели здесь голуби, 
воробьи, синицы. Кстати, по 
телефону горячей линии цен-
тра «Воронье гнездо» 8 (499) 
504-04-95 можно всегда про-
консультироваться по пово-
ду найденной раненой птицы: 
как ей помочь, что делать.

Есть питомцы особенно 
проблемные. К примеру, стри-
жи, с ними случается пому-
читься. Ведь стриж питается 
только в полете! Вот и при-
ходится волонтерам приюта 
для каждой птицы создавать 
условия, максимально при-
ближенные к ее жизни в при-
роде. Или, допустим, хищные 
птицы: их нужно кормить не 
готовым мясным филе, а уго-
щать живой добычей, скажем, 

мышами, потому что так 
устроен их желудочно-кишеч-
ный тракт. Он перерабатыва-
ет шерсть, кости, а все, что не 
переработалось, птица отры-
гивает. Без этих манипуляций 
у нее снижается иммунитет, 
появляются болезни. Вот по-
чему так сложно выходить 
птицу в домашних условиях - у 
каждой свои особенности.

Донорские перья
«Травмы крыльев - самая 

распространенная проблема, 
с которой к нам поступают 
наши подопечные, - про-
должает Вера. - У врановых 
это чаще всего стреляные 
раны. Много черепно-мозго-
вых травм - в городе много 
стеклянных зданий, из рай-
она Москва-Сити, например, 
к нам постоянно привозят 
птиц, они врезаются в зер-
кальные стекла. От кошек 
много страдают, особенно 
слетки. Кого успевают ото-
брать, тех привозят».

«Вороньему гнезду» по-
могают врачи. Конечно, и 
волонтеры проекта имеют 
большой опыт и знают, как 
выхаживать пернатых пи-
томцев. Но есть специфиче-

ские травмы и заболевания, 
без ветеринаров тут не спра-
виться. Кстати, специалистов 
по лечению птиц в Москве не 

так много. Центр помощи ди-
ким птицам взаимодействует 
и с коллегами из регионов, где 
тоже есть такие приюты, так 
команды помогают друг дру-
гу в сложных случаях. 

Есть и еще одна необыч-
ная работа волонтеров цен-
тра - «птичий ремонт». Орга-
низм птицы и ее летательный 
аппарат - сложная штука, 

и чтобы птица, сломавшая 
крыло или потерявшая пе-
рья, могла снова летать, 
нужно приложить максимум 
усилий. Есть практика, когда 
птицам делают искусствен-
ные перья. За основу берутся 
тонкие зубочистки, на них на 
клей сажают донорские пе-
рья (например, после линьки 
или от погибшей другой пти-
цы). Причем надо все четко 
рассчитать: плюс-минус не-
сколько граммов - и птица 
уже не поднимется в воздух.

Основное время пациенты 
проводят в стационаре цен-
тра. Клетки тут небольшие 
- специально, чтобы птица не 
билась и не ломала крылья, 
чтобы можно было ее взять 
в руки во время лечебных 
манипуляций и было легко 
убирать. А вот уже вольеры 
за городом, куда переезжают 
птицы перед выпуском, - боль-
шие, просторные, они именно 
для того, чтобы птица освои-
лась, разлеталась, окрепла.

Пара для Капли
Какие-то питомцы быстро 

выздоравливают и улета-
ют. Какие-то запоминаются 
надолго. В прошлом году 
Вера выходила цаплю Ка-
плю. Попала Капля в при-
ют еще птенцом: взрослые 
особи выбрасывают слабое 
потомство, оставляя только 
лучших. К счастью, Капля 
оказалась в заботливых ру-
ках, ее вырастили на загород-
ной территории - вдалеке от 
цивилизации: здесь никто не 
пугает птиц, было нестраш-
но, когда Капля становилась 
на крыло, разминалась. «По-
степенно она осмелела. На-
чала летать на болота. И 
даже нашла себе друга, они 
начали летать парой. Он про-
вожал ее до нас, где Капля 
усаживалась спать на крышу 
бытовки, а дикий приятель 
улетал на болото. Осенью 
Капля окончательно присо-
единилась к своим сородичам 

и улетела в теплые края», - 
вспоминает Вера.

А недавно в природу вы-
пустили желну - это чер-
ный дятел, получивший 
имя Мушу. Тоже попал в 
«Воронье гнездо» птенцом: 
похоже, дерево, где было 
дупло с птенцами, спилили, 
и дятел оказался на земле, 
еще не готовый летать и 
кормить себя. «Мы его вы-
ходили. Кормиться сам он 
еще не научился, но жел-
на - очень сильная птица, 
она может в клочья раз-
бить кору, добывая корм, 
а он еще не умеет, но уже 
осваивает дикую жизнь, - 
говорит Вера. - Летает в 
лес, там пропадает, однако 
несколько раз в день приле-
тает, зовет меня, это такой 
специфический крик: «Мам, 
я голодный!» Я его кормлю, 
и он улетает». 

В прошлом году в «Воро-
ньем гнезде» выходили 1200 
птиц, в этом сезоне через 
центр прошли уже 520 пер-
натых.

Марина Лепина
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ДОКТОР АЙБОЛИТ 
ДЛЯ КРЫЛАТЫХ 
ПАЦИЕНТОВ
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Почему нельзя подбирать птенцов?
Люди порой совершают ошибки, пытаясь помочь в случаях, когда как раз лучше не вмешиваться. Например, ни в коем случае нельзя подбирать слетков. Это птенцы, которые уже вылетели из гнезда, но еще не летают - учатся. Прыгают по дорожкам и травке. Многие думают, что с птицей что-то случилось. Но нет! Родители птенца ря-дом, они его кормят, учат, ждут, когда он станет на крыло.Еще один стереотип - многие считают, что если взял птицу в руки, то теперь ее уже не вернуть в дикую природу: мол, свои не примут, ведь она пахнет человеком. Это тоже заблуждение. «У птиц очень слабое обоняние. Этот миф, думаю, появился как раз для того, что-бы люди не хватали слетков. У птиц плохо развито обоняние, только грифы хорошо чувствуют запахи, что помогает им находить падаль и питаться», - поясняет Вера Пахомова.

Ну и еще одно частое заблуждение общества о том, что птицы при-выкают к человеку, пока их лечат, и потом не могут жить самостоя-тельно. В «Вороньем гнезде» знают, как возвращать птицу в среду ее обитания. «Если птица была взрослая, когда попала к людям, ее выпустить проще. Она независима от людей и адаптируется сама, - объясняет Вера. - Сложнее с птенцами, которые привыкли получать корм из рук человека, сразу выпустить их в лес - это просто убить питомцев. Поэтому, когда птенцы подрастают, они переезжают в наши загородные вольеры, учатся самостоятельно питаться, обща-ются с другими взрослыми птицами. Потом мы выпускаем их из во-льеров, они летают по территории. Выставляем им подкормку. Мы поступаем так же, как их птицы-родители, когда они поддерживают своих подрастающих детей. Наконец, став полностью самостоя-тельными, они улетают».

С утра до вечера в «Воронье гнездо» несут птиц: со сломанны-
ми крыльями, с выдранными хвостами, выпавших из гнезда, 
покалеченных людьми или хищниками. Здесь их выхаживают 
и выпускают в природу, а если птица уже не может жить само-
стоятельно, ее переводят в «загородную резиденцию» приюта на 
постоянное довольствие. 
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Фронтовики, увидев эти 
столбы, наверняка изумленно 
воскликнут: «Да это же кор-
пусы реактивных снарядов 
БМ-13, легендарной «катюши» 
- грозного оружия нашей По-
беды!» Они самые, вот уже 77 
лет охраняют покой обитате-
лей дачи на улице Пархомен-
ко в подмосковном Хотькове. 
Одна из его достопримечатель-
ностей. Посмотреть на нее 
приходят не только местные 
жители, но и гости из дальних 
городов и весей. Удивляются: 
«Как это сборщики металла до 
сих пор не похитили увесистые 
болванки?!» 

Красоту Абрамцева 
воспевали 
живописцы 

Место это историческое. 
Сквозь ограду просвечивает-
ся голубая лента реки Вори. 
А вдали знаменитая усадьба 
Абрамцево (ныне Государ-
ственный историко-художе-
ственный и литературный 
музей-заповедник «Абрамце-
во»). 

Когда усадьбу у Сер-
гея Аксакова приобрел 
Савва Морозов, у него 
стали гостить и рабо-
тать великие художни-
ки и писатели, артисты 
России. Покоренные 
красотой здешней при-
роды, живописцы пере-
носили ее на холсты. Ре-
пин, братья Васнецовы, 
Поленов, Трубецкой, 
Остроухов, Врубель, 
Нестеров, Левитан, 
Коровин… Речку запе-
чатлели на века Коро-
вин - «Речка Воря», Нестеров 
- «Река Воря в Абрамцево», 
Рождественский - «Лето. Река 
Воря». 

Дома на самом высоком бе-
регу реки стали расти только 
в советское время. Землю вы-
деляли под дачи ученым, ком-
позиторам, писателям. Перед 
самой войной, весной 1941-
го, счастливым обладателем 
большого участка земли на 
берегу Вори стал Александр 
Ахматов, профессор, 
известный советский 
ученый, участво-
вавший в «атомном 
проекте». Выпуск-
ник МГУ сначала 
работал в Институте 
физики и биофизики, 
а с 1932 по 1978 год 
заведовал кафедрой 
физики в Станкоинструмен-
тальном институте. За труды 
свои был награжден орденом 
Ленина, многими медалями. 
15 лет являлся членом Меж-
дународной комиссии ЮНЕ-
СКО по физике. 

Дом Александр Сергеевич 
построил быстро и в летние 
месяцы стал жить в нем. А 
на ограду денег не хватило. 
И стоял пятистенок сирот-
ски много лет. Лишь в конце 
вой ны, наслушавшись за это 
упреков от именитых гостей, 
купил ученый сетку. Сложил 
ее, и она долго лежала без 
толку: столбов на ограду тре-
бовалось много, нужны были 
металлические, а их не ку-

пишь. Но однажды гость - ди-
ректор Московского завода 
имени Ильича, выпускавшего 
легендарные «катюши», - ска-
зал, что переправит сюда не-
ликвидные корпусы реактив-
ных снарядов (РС). Когда их 
привезли, Ахматов устроил 
субботник и появилась нако-
нец вокруг дома долгождан-
ная ограда. А то участок был 
проходным, по нему гуляли 
все кому не лень. За длинным 

гостевым столом частенько 
устраивали трапезы. 

Легендарная 
«катюша» -  БМ-13

Реактивный снаряд кон-
структоры постоянно модер-
низировали. Заводы начинали 
выпускать новые его разно-
видности, а произведенные 
ранее заготовки оставались 
невостребованными. Нелик-
виды отправляли на переплав-
ку. Часть из них друг Ахматова 
и решил использовать в каче-
стве столбов для забора. 

Длина каждого «столба» - 
1,41 метра, диаметр - 122 мм, 
вес - 42,3 кг, но это у боевых, 

если отминусо-
вать  вес заряда со 
взрывным устрой-
ством (а это 22 кг), 
остается  20 кг.  Вот 
такие «столбы» 
следовало опускать 
в яму, значит, на суб-
ботнике работали 
сильные мужики. 

Реактивная си-
стема залпового 
огня родилась в Ре-
активном научно-

исследовательском институ-
те (РНИИ). На вооружение 
Красной армии была принята 
21 июня 1941-го, накануне Ве-
ликой Отечественной войны. 
А боевое крещение получила 
14 июля того же года под Ор-
шей. В тот день минометная 
батарея под командованием 
капитана Ивана Флерова со-
жгла на железнодорожной 
станции эшелон с вражеской 
техникой и множеством фа-

шистов. За восемь 
секунд выпустила 112 
снарядов. 

«Краснохвостые ко-
меты» - так назвал РС 
командующий Запад-
ным военным округом 
Андрей Еременко. «Ог-
ненный ураган» - так 

говорилось в донесении 
немцев, выживших под Оршей, 
в генеральный штаб Германии. 

Народ, и прежде всего вои-
ны, сразу же окрестил БМ-13 
ласковым женским именем. 
В то время самой любимой 
была песня композитора 
Блантера на слова поэта 
Исаковского: 

Выходила на берег Катюша, 
На высокий берег, на крутой. 
Корпусы РС появились на 

посту на берегу реки Вори 77 
лет назад и не покрылись за 
столь долгий срок ржавчи-
ной, потому что из легиро-
ванной стали, не покосились, 
выстроились в ряд навытяж-
ку, словно солдаты в строю. 
Забетонированы? 

- Да нет, - поясняет мне 
седо власый местный житель, 
- устойчивы потому, что у реак-
тивного снаряда, как и у ракеты, 
есть хвостовое оперение, оно - 
надежная опора на дне ямы. 

Розы - для 
любимой Розы

На лужайке у реки пасутся 
козы. Их хозяйка Евгения Дми-
триевна Доленко поведала мне:

- Когда мы купили здесь 
дом, профессора уже не было 
в живых. А с соседкой Розой 
Михайловной, которая по-
сле смерти мужа обитала 
тут одна, мы подружились. 
Душевная, с юмором. Расска-
зывала, что вышла замуж за 
профессора, будучи студент-

кой института, где тот читал 
лекции. Он был старше ее на 
40 лет. Часто ездил в команди-
ровки и по стране, и за рубеж 
и каждый раз, отправляясь 
в путь, улыбаясь, говаривал: 
«Роза, смотри, без меня тут 
не шали! Знай: одна из ракет 
ограды - с боевым зарядом!» 

Евгения Дмитриевна ку-
пила дом у писателя Савелия 
Леонова. Он, по ее словам, 
часто, как, впрочем, и другие 
современники ученого-фи-
зика, вспоминал его. Про-
фессор Ахматов - один из 
крупнейших специалистов по 
молекулярной физике - увле-
кался еще и селекцией цве-
тов. Скрещивал различные 
сорта сирени, пока не вывел 
свой, ахматовский, с особым 
окрасом и волшебным запа-
хом. Из-за границы привозил 
диковинные саженцы, разво-
дил, а потом щедро делился 
ими с соседями. 

- Писатель восторгался: 
профессор огромный земель-
ный участок превратил в бла-
гоуханный оазис, - рассказала 
собеседница. - Розы пылали 
вокруг дома, у «катюш». Ах-
матов часто повторял свой 
фирменный каламбур: «Розы 
- для любимой Розы!» 

Мне сразу вспомнились 
строки Анны Ахматовой, 
однофамилицы профессора 
(хотя довелось читать, будто 
он ее близкий родственник): 

Я к розам хочу, в тот 
единственный сад, 

Где лучшая в мире стоит 
из оград. 

Да, такой боевой ограды 
нет больше нигде в мире. 
Грозные «катюши» на мир-
ном посту. Они возвышают-
ся на самом высоком берегу 
реки Вори - его изобразил 
Поленов на своей картине. 

Юрий Махрин, 
фото автора 

Хотьково, 
Московская область 

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-79747 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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ВОР НЕ ПРОСКОЧИТ: 
СНАРЯДЫ ОТ «КАТЮШ» 

ВМЕСТО ЗАБОРА
Посмотрите на этот 

снимок, уважае-
мые читатели! Сет-

ка-рабица вокруг 
дачного участка на 

высоком берегу 
реки Вори при-

креплена сталь-
ной проволокой к 

массивным, не-
обычным, цилин-

дрической формы, 
столбам. И не из 

простого металла 
они, а из легиро-

ванной стали! 

й го

«Профессор часто ездил в командировки и 
по стране, и за рубеж и каждый раз, отправ-
ляясь в путь, улыбаясь, говаривал жене: 
«Роза, смотри, без меня тут не шали! Знай: 
одна из ракет ограды - с боевым зарядом!»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не все может получиться так, 
как спланировали Близнецы. 
Не вините других в непредви-
денных обстоятельствах вроде 
дорожных пробок, отключе-
ния воды или компьютерного 
сбоя - попробуйте взглянуть 
на вещи под другим углом. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Следите за своим на-
строением в понедельник.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Стрельцы должны поста-
раться сейчас больше слу-
шать. Стоит попробовать 
отойти от правил и не кри-
чать громче всех в комна-
те, и вы услышите для себя 
очень много нового. Выход-
ные - лучшее время для ро-
мантических путешествий. В 
понедельник будьте внима-
тельны на дорогах.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Прекрасное время для разви-
тия и гармонизации любовных 
отношений. У Овнов будет 
все необходимое, чтобы сде-
лать их более чувственны-
ми и страстными. В четверг 
займитесь своим имиджем, 
сделайте новую прическу. В 
понедельник участие в споре 
может повлиять на вашу репу-
тацию.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Тельцам стоит отложить все 
заботы и отбросить страхи, 
чтобы изучить свои природные 
способности. Это идеальное 
время для поездки либо для на-
чала обучения, а может быть, 
даже для изменения своего 
местожительства. Стремитесь 
к последовательности в пятни-
цу. Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

На этой неделе звезды сове-
туют Ракам провести работу 
над ошибками - проанали-
зировать последние события 
и принять все необходимые 
меры. От того, как вы все 
рассчитаете, будет зависеть 
успех ближайших событий. В 
субботу возможны случайные 
финансовые потери. Вторник 
посвятите встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Звезды рекомендуют Львам 
обратить внимание на их пар-
тнерские отношения. Наступи-
ло время, когда многое можно 
изменить. Доверьте инициативу 
вашим партнерам, иногда чу-
жие руки под вашим контролем 
могут выполнить работу более 
успешно. В четверг избегайте 
лишних трат. В понедельник не 
переедайте.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

Вдохновение, посетившее 
Дев на этой неделе, разум-
но было бы использовать на 
реализацию разнообразных 
задач. Занимаясь понемногу 
разными делами, вы не будете 
тратить много сил и многого 
добьетесь. Четверг удачен для 
крупных покупок. В субботу 
организуйте совместную по-
ездку с семьей. 
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Весы сейчас будут с успе-
хом справляться с решением 
сложных проблем в короткий 
срок, в связи с таким при-
ливом сил постарайтесь не 
отказывать в помощи окру-
жающим. В воскресенье зай-
митесь спортом. Будьте вни-
мательны во вторник, пра-
вильно распределяйте время 
и не опаздывайте.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Увлеченные Скорпионы любят 
внедрять новшества, но ино-
гда, когда требуется что-то сде-
лать срочно, проволочки могут 
дать обратный эффект. Звезды 
рекомендуют вам не тратить 
время на фантазии и восполь-
зоваться старым проверенным 
способом. Пятница идеальна 
для занятий спортом. Во втор-
ник избегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Сильное напряжение на ра-
боте может повлиять на Козе-
рогов, они станут суетливыми 
и раздражительными. Попро-
буйте сделать чей-то день 
лучше, и ваше самочувствие 
также изменится. В среду не 
переусердствуйте с инициати-
вой. Романтическое свидание 
в субботу запомнится вам на-
долго.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Водолеям не следует рассчи-
тывать на чью-то поддержку. 
Включайтесь в решение важ-
ных вопросов самостоятель-
но, конечный результат будет 
зависеть только от ваших 
усилий. Совместные покупки 
в выходные помогут снять об-
щее напряжение в семье. Во 
вторник будьте внимательны 
с деньгами. 
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

Рыбам рекомендуется обра-
тить внимание на то, как они 
распоряжаются своим вре-
менем. Кроме того, посмо-
трите внимательнее на свое 
окружение. Всегда ли рядом 
с вами счастливые и продук-
тивные спутники?! В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В выход-
ные посвятите себя семье.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

6 - 12 
ИЮЛЯ

6 июля - квадратура Меркурия и Урана: подвижный ум и оригинальность мыслей в этот день мо-
гут омрачить нервозность и высокомерие. 8 июля - секстиль Меркурия и Венеры: аспект предо-
ставляет возможность успешно совершить давно запланированное путешествие. 10 июля - оп-
позиция Солнца и Плутона: высока вероятность несогласованности действий и возникновения 
экстремальных ситуаций.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Море и пляжи в Сухуме го-
раздо чище, чем в Краснодар-
ском крае. Да и проживание в 
частном секторе у моря в Аб-
хазии обходится намного де-
шевле, чем в соседнем Адлере 
или в постолимпийском Сочи. 
«Двушку» в самом козырном 
для туристов районе Турбаза 
можно снять в этом сезоне за 
2500-3000 рублей в сутки. Та-
кие же цены в гостевых домах, 
где, кстати, можно во дворе 
оставить машину. 

В дорогих отелях в районе 
Красного моста стоимость 
номеров может быть высо-
кой: в «Леоне» - до 5000 ру-
блей в сутки за номер, в «Вик-
тории» - до 7000. 

У частников цены даже в 
центре города ниже. Напри-
мер, однокомнатную квар-
тиру рядом с набережной и 
городским пляжем можно 
снять за 1500 рублей в сутки.

А в районе Маяка и во-
все можно найти комнаты в 
частных домах по 350 рублей 
с человека. В гостевых домах, 
в семейных отелях можно 
также заказать за отдельную 
плату завтраки или полное 
трехразовое питание. 

При пересечении государ-
ственной границы с Россией 
загранпаспорт не нужен, ва-
люта - обычный российский 
рубль. В Абхазии российским 
туристам можно пребывать 
неограниченное время. Если 
едете с детьми, обязательно 
нотариально заверенное за-
явление оставшегося дома 

родителя (в случае если он не 
с вами), что он не против вы-
воза ребенка за границу.

Принимают ли в Абхазии 
карты «Мир»? Да, ими точно 
можно расплатиться в супер-
маркетах. Снять наличные 
с карты с наиболее низкой 
комиссией можно в центре 
города в Сбербанке Абхазия. 
Моя подруга сняла там 10 000 
рублей и заплатила комис-
сию 100 рублей.

Также есть банкоматы 
«СберАбхазия» и других бан-
ков на улице, идущей от баш-
ни горсовета к набережной. 
Это проспект Леона.

До всех достопримечатель-
ностей Сухума легко можно 
добраться на своих двоих по 
набережной. Она начинается 
за Красным мостом в райо-
не Турбазы и полукольцом 
вдоль Сухумской бухты дохо-
дит до района Маяка.

На набережной можно 
полюбоваться дворцом пре-

зидента Абхазии, фонтаном 
с драконами, красивым драм-
театром. В нескольких шагах 
далее расположена «Бреха-
ловка». Это не просто кафе, 
где подают самый крепкий и 
довольно дешевый для Сухума 
черный кофе. Здесь спорят о 
местной и мировой политике, 
громко восклицая и жестику-
лируя, местные таксисты, про-
давцы, менеджеры, предпри-
ниматели, пенсионеры - это 
фактически английский муж-
ской клуб на абхазский манер. 
Здесь не молчат, покуривая 
сигару, а, наоборот, очень гром-
ко высказывают свое мнение 
по тем или иным мировым 
проблемам. Что, впрочем, не 
мешает «вершителям судеб 
мира» играть при этом в шах-
маты, шашки и нарды.

Рядом с «Брехаловкой» 
стоит скульптура старика 
Тачкума. Это персонаж аб-
хазского эпоса и первый аб-
хазский брехун. Далее про-
дают свои картины туристам 
местные художники.

Пройдете еще несколько 
шагов и увидите с одной сто-
роны самый известный и ста-
рый сухумский ресторан «На-
рта», а с другой - бронзовые 
скульптуры Чика и белой 
курицы. Мальчик Чик с кури-
цей - это Фазиль Искандер в 
детстве. Самый остроумный 
абхазский писатель написал 
о своем детстве в рассказах о 
старом Мухусе (Сухуме). Это 
стоит почитать, так же, как и 
«Сандро из Чегема», «Созвез-
дие Козлотура» и другие про-
изведения классика. 

Если встать спиной к «Бре-
халовке» и идти по проспекту 
Леона мимо башни с часами, 
то дойдете до дольмена и 
краеведческого музея. А че-
рез несколько шагов - и до 
Ботанического сада. Билеты 
сюда продают прямо на вхо-
де - 250 рублей. Во времена 
Советского Союза, когда 
съемки для кино всяких там 
Бразилий и джунглей Ама-
зонки были слишком дороги 
и сложны, все тропические 
сцены снимали в Сухумском 
ботаническом саду.

Логично, что где-то рядом 
должны быть обезьяны. Они 
есть. На горе Трапеция за этим 
тропическим раем. Чтобы не 
лезть в гору, лучше возьмите 
такси до Обезьяньего питом-
ника. Научно-исследователь-
ский институт эксперимен-
тальной патологии и терапии 
АН Абхазии, он же Обезьяний 
питомник, работает ежеднев-
но с 11 до 19 часов. Билет для 
взрослых - 250 рублей, для де-
тей 7-12 лет - 50 рублей, дети до 
7 лет проходят бесплатно. 

Совершенно безвозмездно 
можно посмотреть развали-
ны крепости царя Баграта 
Х века. Она находится на вер-
шине горы Баграта. Тропа 
к крепости проходит между 
жилых домов, начинается у 
железнодорожной эстакады. 
Мост царицы Тамары распо-
ложен на окраине города по 
улице Чанба, туда можно за 
100 рублей доехать на такси.

А вот в сторону красивого 
ущелья Черниговка и тер-
мальных источников Кындыг 
(рядом бьет из-под земли гей-
зер) нужно брать экскурсии. 
Они обойдутся в 700 рублей с 
человека.

Вино с рук, «домашнее» 
в пластиковых бутылках на 
рынках не покупайте. Это 
«юпи» для доверчивых тури-
стов. Нормальное абхазское 
вино можно отведать только 
из запечатанных стеклянных 
бутылок. 

А чтобы ощутить атмосфе-
ру настоящего восточного ба-
зара, отправляйтесь на боль-
шой Сухумский рынок. Там 
же можно купить настоящую 
абхазскую аджику, сыр сулугу-
ни, фрукты, овощи, рыбу, коп-
ченое мясо, бастурму, варенья 
из фейхоа и грецкого ореха и 
прочие деликатесы.

Ольга Поплавская

«Россияне скупили все места в отелях Сочи и Абхазии до конца 
лета» - такими новостями пестрят новостные сайты. Однако 
речь только о крупных гостиницах, а найти съемную квартиру 
или номер в частном гостевом доме можно всегда. Тем более 
если ехать не в Гагры, что по соседству с абхазо-российской 
границей, а в столицу республики - Сухум. Только отсюда ре-
ально увидеть достопримечательности Восточной Абхазии. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И Олег, и Родион на эстраде. 7. Специализация Кира Бу-
лычева. 10. Разница между двумя картинками. 11. Машинка для подрубки швов. 12. 
Часть конской сбруи. 13. Английский город с вузом. 15. Обоняние у животных. 16. 
Светлый образ на иконе. 17. Река в Венесуэле. 18. Мельчайшая частица. 19. Толчок 
как побудительный мотив. 22. Матушка католического монастыря. 25. Библейский 
корабел. 26. Каждый из участников парусной регаты. 29. Чемпион по прыжкам в вы-
соту. 31. «Конек-горбунок» – его творение. 33. Краешек леса. 35. Расхитительница 
гробниц в кино. 36. Пикантный соус к паэлье. 38. Стиль произведения. 39. Клич се-
лезня. 41. Акция саботажников. 42. Законсервированное молоко. 44. Огнестрельный 
пояс. 47. Предпочитающий сдаться. 49. Гривастый хищник Африки. 50. Большой гли-
няный горшок. 53. Веер для обмахивания султана. 55. Лес вповалку после урагана. 
56. Родная страна А. Шварценеггера. 60. Единица уровня звука. 61. Хоакин Кортес по 
рождению. 62. Казачка с лицом Быстрицкой. 63. Продавец, гнущий цены.   
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Теплица с шампиньонами. 2. Сезон без дождей. 3. Студе-
нистая зажигательная смесь. 4. За каждой юбкой бегает. 5. Щека, что надулась на 
больной зуб. 6. «21» на языке картежников. 7. Город на Южном берегу Крыма. 8. 
Крытая повозка. 9. Автомат с диском или кнопками. 14. «Сударыня» на шведский 
манер. 20. Старинное женское белье. 21. Красавец белый теплоход. 23. Хозяйка 
двух веселых гусей. 24. Хижина крестьянина. 27. 
«… песня» Р. Рождественского. 28. Наслаждение 
звуками музыки. 30. Сырье для производства лу-
кошек. 32. Бешеный выброс адреналина. 34. Ба-
грянец на ланитах. 37. Непроклюнувшиеся маль-
ки. 40. Голосистый плакса. 42. Олимпийский го-
род Японии. 43. Приятная обстановка. 45. Место 
для желающих попасть в десятку. 46. Декоратив-
ная щель на узком платье. 47. Игорь, бывший «те-
лепоисковик». 48. Танцевальное безумие Италии. 
50. Страна с храмами Ангкора. 51. Туфли украин-
ки. 52. Магнитное отклонение под Курском. 54. 
Шлягер, что звучит отовсюду. 57. Ров под носом 
у врага. 58. Время серенад жаворонков. 59. Ем-
кость с желтком и белком.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Название. 7. Паво-
док. 10. Доверие. 11. Ревизор. 12. Обои. 13. 
Ныряние. 15. Тит. 16. Тис. 17. Селитра. 18. 
Арфа. 19. Тальков. 22. Азазелло. 25. Паб. 26. 
Театрал. 29. Дамба. 31. Урман. 33. Баунти. 
35. Нико. 36. Амбал. 38. Удав. 39. Поджил-
ки. 41. Стяг. 42. Загранка. 44. Мизантроп. 47. 
Самоделкин. 49. Уха. 50. Недовес. 53. Мон-
тана. 55. Абдулла. 56. Таиланд. 60. Адриано. 
61. Холерик. 62. Азиатка. 63. Агентура. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Недотепа. 2. Забота. 3. Ни-
кита. 4. Единство. 5. Двор. 6. Трон. 7. Пере-
свет. 8. Официант. 9. Карнавал. 14. Язь. 20. 
Лапландия. 21. Каблук. 23. Абсурд. 24. Леди. 
27. Азнавур. 28. Разбойник. 30. Монисто. 
32. Роу. 34. Трифонов. 37. Лада. 40. Очки. 
42. Замазка. 43. Гид. 45. Зад. 46. Путин. 47. 
Сайка. 48. Наследница. 50. Незадача. 51. 
Отдушина. 52. Суматоха. 54. Тол. 57. Иглу. 
58. Аура. 59. Дека.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №27 (1488)

Слово мужчины - это слово твердое 
и непоколебимое. Если он сказал «зав-
тра», то его решение не меняется. И не 
надо переспрашивать его каждый день.

- Понравились вашему сынишке по-
дарки?

- Ой... Разбил сыночек все подарки... 
и машинку, и танк, и елку разбил, и все 
игрушки на елке...

- И мой подарок разбил?
- Да нет, ваш молоточек целый.

Жена говорит мужу:
- Вот вспомни фильм «Семнадцать 

мгновений весны», Штирлиц свою 
жену не видел 16 лет! Он ей 16 лет 
верность хранил!

- Это она так думала…
- Он не мог ее обманывать!
- Ага, весь Третий рейх мог, а ее не 

мог!
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